
— Столица богата архитек-
турными шедеврами, осо-
бенно ее центр, они всег-
да заинтересовывают тури-
стов из разных регионов 
страны, — рассказывает Ки-

рилл Маслиев. — В мегапо-
лисе открылись многочис-
ленные выставочные ком-
плексы, а сотрудники куль-
турных учреждений города 
подготовили новогоднюю 

программу в различных фор-
матах. Это тоже влияет на ту-
ристическую привлекатель-
ность Москвы. 
В новогодние праздники по-
вышенный интерес к столице 
проявили иностранные путе-
шественники. 
— Традиционно было много 
туристов из Китая, а еще поя-
вилось немало гостей из Ира-
на и Индии, — сообщает «ВМ» 
председатель Комитета по ту-
ризму и гостиничному бизне-
су Московской торгово-про-
мышленной палаты Сергей 
Абрамов. — Примечательно, 
что это положительно сказы-
вается на культурном и поли-
тическом имидже нашего го-

сударства в глазах мирового 
сообщества. 
Президент Союза туристиче-
ских агентств Сергей Голов 
в свою очередь убежден, что 
на увеличение числа ино-
странных гостей в мегаполи-
се влияют и деловые между-
народные мероприятия, ко-
торые проводят федеральные 
ведомства, в том числе Мини-
стерство иностранных дел 
России.
— На них присутствуют ди-
пломаты из разных стран, с ко-
торыми мы заключаем взаи-
мовыгодные партнерские со-
глашения  — отмечает он.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

Татьяна Сергеева приехала 
в столицу из Донецкой Народ-
ной Республики. Защитив-
шись от морозного ветра плат-
ком в русском народном стиле 
и варежками, она гуляет по 
заснеженной Никольской ули-
це в Тверском районе, впечат-
ляясь светодиодами «Звездно-
го неба» над головой. Вокруг 
нее множество других тури-
стов. Например, компания из 
Владимира — Александра 
Дерзеян, Василиса Крылова 
и Полина Малышева.
— Мы приехали в столицу на 
мюзикл Московского дворца 
молодежи. Перед посещени-
ем спектакля решили прогу-
ляться по историческому 
центру Москвы, украшенно-
му к праздникам, — говорит 
Александра корреспонденту 
«ВМ». — У нас еще есть время 
до начал мюзикла, поэтому 
сейчас идем на Красную пло-
щадь, чтобы посмотреть на 
знаменитый и почитаемый 
многими туристами храм Ва-
силия Блаженного, памятник 
Минину и Пожарскому, не-
крополь у Кремлевской сте-
ны и, разумеется, ГУМ. 
А после театрализованной 
постановки девушки отпра-
вились наслаждаться природ-
но-ландшафтной зоной парка 
«Зарядье».
Число российских туристов 
в новогодние праздники на 
территории столицы тради-
ционно выросло. Председа-
тель Комитета по спорту и ту-
ризму Московской торгово-
промышленной палаты Ки-
рилл Маслиев отмечает, что 
на это есть несколько причин.

Придется пережить колебания 
температуры
Первая рабочая неделя 
в столице пройдет с постоян-
ными температурными коле-
баниями. Об этом «ВМ» вчера 
рассказала главный специа-
лист Метеобюро Москвы Та-
тьяна Позднякова.

Раньше морозную погоду 
в столице определял «гребень 
антициклона» — область по-
вышенного давления, расска-
зывает Позднякова. Посколь-
ку атмосферное давление по-
нижается, он начинает посте-
пенно разрушаться, поэтому 
теперь в мегаполисе будет по-
тепление.
— Сегодня днем температура 
воздуха в столице составит 
минус 7–9 градусов — это не-
характерно для зимы, — гово-
рит Позднякова. — Затем нач-
нутся температурные качели.
Ночью в среду ожидается 
умеренный снег, который 

продолжит падать и днем, но 
не активно.
— В этот день минимальная 
температура ночью составит 
7–9 градусов ниже нуля. По-
том, в интервале с 00:00 до 
02:00, она будет постепенно 
повышаться и приблизит-
ся к отметке минус 1–2 граду-
са, — говорит она. — Днем 
температура воздуха начнет 
снова повышаться. Кстати, 
такие погодные колебания 
тоже нехарактерны для зи-
мы. В условиях усиления по-
рывов ветра, которые могут 
достигать 12–14 метров в се-
кунду, температура в Москве 
приблизится к отметке минус 
7–9 градусов.
Следующая волна потепления 
ожидается в четверг, сообща-
ет Татьяна Позднякова. 
— В течение суток погода будет 
облачная, со снегом. Иногда 
будет подниматься метель, — 

говорит главный специалист 
Метеобюро Москвы. — Мини-
мальная температура воздуха 
на территории столицы соста-
вит минус 10–12 градусов, зато 
днем — минус 2–4 градуса.
В пятницу и субботу ожидает-
ся похолодание как ночью, 
так и утром, отмечает специ-
алист.
— Ночью температура возду-
ха составит минус 15–20 гра-
дусов, а днем — минус 13–
18 градусов, — приводит дан-
ные метеоролог Поздняко-
ва. — На следующей неделе 
ожидаются такие же темпе-
ратурные колебания на тер-
ритории мегаполиса.
Во время пребывания на ули-
це в морозную погоду специа-
листы рекомендуют одевать-
ся тепло и многослойно, так-
же следует утеплять голову. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Ударно работали 
все праздники
Вчера заммэра Москвы 
по вопросам градострои-
тельной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) расска-
зал о работе стро-
ителей в празд-
ничные дни. 

В новогодние 
праздники на воз-
ведении ряда круп-
ных и знаковых 
инфраструктур-
ных объектов российской сто-
лицы, в том числе метро и до-
рог, продолжали работать 
свыше десяти тысяч человек. 
— В активной фазе строитель-
ства Троицкая ветка, где на 
ряде станций уже приступили 
к архитектурно-отделочным 
работам пассажирской и тех-
нической зон, ведется монтаж 
инженерных систем и обору-
дования, а на других станциях 

продолжается сооружение ос-
новных конструкций, — сооб-
щил Андрей Бочкарев. 
Кроме того, продолжается 

работа над разви-
тием инфраструк-
туры Большой 
кольцевой линии 
метро: создают-
ся  подземная пе-
ресадка на «Элек-
т р о з а в од с к о й » , 
второй  вестибюль 
станции «Рижская» 

и другие объекты, позволяю-
щие повысить комфорт для 
пассажиров. 
В работе находятся также ряд 
дорожных объектов в районе 
МКАД и несколько участков 
Южной рокады.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Более 5,3 тысячи видеоконсультаций провели специалисты центров госуслуг на портале 
mos.ru. Из них в 2023 году — свыше 3,5 тысячи, сообщается на официальном сайте мэра 
Москвы. Удаленно можно задать вопросы, которые касаются более чем 200 услуг. 
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В Москве рас-
тет число ту-
ристов и биз-
нес-поездок. 
Мировой тур-
бизнес до сих 
пор восстанав-
ливается после 
пандемии. 
Для Москвы 
2019 год был ре-
кордным по вну-
треннему тур-
потоку. 
Но в 2023-м 
мы приняли 
на 22 процен-
та больше го-
стей. Число 
бизнес-поездок 
увеличилось 
на 28 процен-
тов. Мы доби-
лись этого бла-
годаря посто-
янному улучше-
нию городской 
инфраструкту-
ры и ориента-
ции на глобаль-
ные тренды.

СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ

Москва в ново-
годние праздни-
ки в очередной 
раз стала цен-
тром притяже-
ния для тури-
стов из России 
и других стран. 
«ВМ» узнала 
у экспертов 
причины этого.

тенденции

Снова самые популярные
Мероприятия столичных культурных центров повысили 
туристическую привлекательность мегаполиса

ЧЕЛОВЕК ПОСЕТИЛИ В 2023 ГОДУ СЕВЕР
НЫЙ И ЮЖНЫЙ РЕЧНЫЕ ВОКЗАЛЫ, КОТО
РЫЕ СТАЛИ ПОПУЛЯРНЫМИ МЕСТАМИ 
ДЛЯ ОТДЫХА. НА КАЖДОЙ ИЗ ПЛОЩАДОК 
ПРОВЕЛИ ОКОЛО 300 МЕРОПРИЯТИЙ.

ЦИФРА ДНЯ

3 000 000

6 января. Татьяна Сергеева из Донецкой Народной Республики гуляет по украшенной к празднику Никольской улице 
в Тверском районе

Год исторических 
событий

Весной 2024 года нас ждет историче-
ское событие — выборы президента 
России. Важно понимать, что впервые 
в современной истории России выбо-
ры будут проходить в такой непростой 
геополитической обстановке. 
Учитывая опыт применения онлайн-
голосования на выборах разного уров-
ня, дальнейшее распространение ДЭГ 
оцениваю весьма позитивно, принять 
участие в президентских выборах 

в формате онлайн сможет большее число избирателей. 
Уже принято решение, что голосовать онлайн смогут жи-
тели 29 регионов. 
Кроме выборов президента в сентябре 2024 года москви-
чам предстоит принять участие в выборах депутатов Мос-
гордумы. Сейчас ведется подготовка 
к этим выборам, на которых будет ис-
пользоваться новая схема одноман-
датных избирательных округов. 
В новом году мы продолжим работу 
по реализации требований федераль-
ного законодательства, направленных 
на предотвращение незаконной про-
дажи никотиносодержащей продук-
ции и ограничение вовлечения несо-
вершеннолетних в употребление вей-
пов. В частности, в начале года прове-
дем круглый стол на данную тему. 
Мы обратили особое внимание на по-
ступающие от жителей сигналы о том, 
что не соблюдается установленный 
антитабачным законом запрет розничной торговли нико-
тиносодержащей и тому подобной продукцией дистанци-
онным способом. Меры ответственности за его нарушение 
не предусмотрены. Предварительный мониторинг выявил 
десятки интернет-ресурсов, на которых предлагалось ку-
пить вейпы или размещалась реклама продукции. Данный 
пробел законодательства требует скорейшего устранения. 
Также продолжим работу, направленную на законода-
тельное решение интеграции средств индивидуальной 
мобильности в транспортные системы субъектов России. 
В рамках работы совета законодателей Центрального 
федерального округа Мосгордума продолжит работать 
над законодательными инициативами, направленны-
ми на поддержку участников СВО. В связи с объявлени-
ем президентом 2024 года Годом семьи особое внима-
ние планируем уделить вопросам демографической 
политики. 

Вчера председатель Московской городской думы 
Алексей Шапошников рассказал «ВМ» о планах 
работы столичного парламента и ключевых собы-
тиях 2024 года. 

первый 
микрофон

Ежедневный деловой выпуск

городские новости

Коммунальщики не подвели. 
Городская инфраструктура 
в праздники была надежно 
защищена от непогоды ➔ СТР. 4

служба новостей представляет

Новогодние каникулы удались 
на славу. Жителей и гостей столицы 
приглашали посетить спектакли, 
побывать на концертах ➔ СТР. 5

персона

Режиссер фильма «Бременские 
музыканты» Алексей Нужный: 
Я был воспитан, вырос на русских 
народных сказках ➔ СТР. 7

vm.ru
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

СТРОИТЕЛЬСТВО ДОРОГ 
И МЕТРО ➔ СТР. 2

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

По данным ассоциации «Турпомощь», за 9 месяцев 
2023 года россияне совершили 7 миллионов поездок 
за рубеж: на 50 процентов больше, чем в 2022-м. Число 
турпоездок иностранцев в Россию за тот же период соста-
вило 429тысяч — на 190 процентов больше, чем год на-
зад. По сравнению с летом 2022-го средний чек на отдых 
за рубежом вырос от 15 до 50 процентов, отметили в АТОР.
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Предприниматели получают все необходимые 
госуслуги в электронном виде
Вчера заместитель мэра 
Москвы по вопросам эконо-
мической политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото) рассказал о вос-
требованных электронных 
сервисах для бизнеса. 

Для предпринимателей в сто-
лице созданы и развиваются 
удобные цифровые продукты, 
которые позволяют им взаи-
модействовать с городом в ре-
жиме онлайн. 
— В 2023 году от предпри-
нимателей принято более 
1,5 миллиона обращений, из 
них свыше 99 процентов — 
онлайн, — рассказал Влади-
мир Ефимов.
Перевод всех госуслуг для биз-
неса в электронный вид завер-
шился два года назад. Теперь 
обратиться за заключением 
новых договоров или доп-
соглашений, получить уча-

сток земли, заказать справки 
можно на портале mos.ru. Так-
же там можно получить ин-
формацию о статусе действия 
договора с городом или уз-
нать информацию по финан-
сово-лицевым счетам. Всего 
предпринимателям доступны 
200 электронных услуг и сер-
висов, связанных с разными 
сферами жизни города.
— Самый популярный элек-
тронный продукт для предста-
вителей бизнеса — это сервис 

сверки финансово-лицевых 
счетов по договорам аренды 
или купли-продажи нежило-
го помещения и земельно-
го участка. Им воспользова-
лись более 1,2 миллиона раз. 
В 2023 году сервис был модер-
низирован: изменился ди-
зайн, стало возможно в один 
клик отфильтровать все счета, 
по которым есть какой-либо 
долг. Обновленный сервис до-
ступен и в мобильном прило-
жении «Госуслуги Москвы», — 
отметил министр столичного 
правительства, глава Департа-
мента городского имущества 
Максим Гаман.
Вторая по популярности госу-
дарственная услуга у пред-
принимателей — «Присвое-
ние, изменение или аннули-
рование адреса объекта адре-
сации». Ею воспользовались 
более 20 тысяч раз.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Бизнес-проектом школьницы 
стал бумажный навигатор 
Московская школьница Со-
фия Козырева запустила соб-
ственный бизнес — путево-
дитель по Арбату, который 
она создала в рамках проекта 
«Предпринимательский 
класс». Вчера начинающий 
предприниматель подели-
лась с «ВМ» подробностями. 

София Козырева учится в 8-м 
классе московской школы 
№ 1273. Она планирует посту-
пать в предпринимательский 
класс (этот проект реализу-
ется в  10–11-х классах.  — 
«ВМ»), а пока что набирается 
опыта и пробует реализовать 
свою первую бизнес-идею.
— Мой проект получил назва-
ние «Дисхантер». По своей су-
ти это бумажный навигатор 
с планом местности и спи-
ском локальных заведений, 
которые разделяют ценности 
проекта — живое человече-
ское общение представителей 
«точек» и их клиентов, — рас-
сказала София. 
Идея проекта пришла к ней 
в прошлом году, когда в цен-
тре города стали возникать 
перебои в системе геолока-
ции. Тогда София подумала, 
что люди, особенно туристы, 
которые приехали в Москву, 
без карты не смогут найти 
нужное кафе или культурное 
учреждение. И решила соз-
дать свою офлайн-версию на-
вигатора, начав с главной пе-
шеходной и туристической 
улицы столицы — Арбата. 
— Цель «Дисхантера» — под-
ружить москвичей и гостей 
столицы с местными точками 
притяжения, в числе которых 
кафе, рестораны, предприя-
тия сферы обслуживания, му-
зеи, культурные центры попу-
лярных пешеходных улиц 
и кварталов российских горо-
дов, — поделилась София Ко-
зырева. 
При поддержке школы моло-
дая предпринимательница 
разработала дизайн путево-

дителя, оформив его в стиле 
известной настольной игры 
«Монополия». Вместо улиц 
и вокзалов София разместила 
различные заведения и уч-
реждения, с которыми дого-
ворилась о партнерстве. 
— Многие организации поло-
жительно отнеслись к моему 
проекту и поддержали, ведь 

для них это дополнительная 
реклама, — добавила школь-
ница. 
За новогодние праздники Со-
фия с командой своего биз-
нес-проекта, в который также 
вошла еще одна ученица шко-
лы № 1239, Аврора Быхов-
ская, распространили на Ар-
бате три тысячи экземпляров 
путеводителя. Теперь девоч-
ки ждут отзывов от горожан 
и партнеров. 
— Если говорить об экономи-
ческой составляющей, то в бу-
дущем размещение в путево-
дителе станет платным для 
заведений и организаций. 
В этом году я собираюсь офор-
мить статус самозанятого 
и официально платить нало-
ги, — поделилась планами Со-
фия Козырева. 
Кроме того, молодая предпри-
нимательница не собирается 
останавливаться на путеводи-
теле по Арбату, а планирует 
создавать их и по другим ули-
цам Москвы, а в перспекти-
ве — и других городов нашей 
страны. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

28 декабря 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре), главный врач Городской клинической больницы № 52 Марьяна Лысенко (справа на первом плане) 
и коллектив медучреждения осмотрели после реконструкции лечебный комплекс № 4 и обсудили планы по развитию клиники. Для больницы построят новый медкомплекс

Сергей Собянин: Растет 
качество здравоохранения

Малышку-панду из Мос-
ковского зоопарка назва-
ли Катюшей. Имя для нее 
помогли выбрать более 
380 тысяч участников го-
лосования на портале 
проекта «Активный граж-
данин». Также активные 
москвичи выбрали люби-
мые объекты ВДНХ. Сре-
ди павильонов в тройку 
лидеров попали «Цен-
тральный», «Космос» 
и «Металлургия». Самым 
популярным фонтаном 
стал «Дружба народов».

кстати

В Москве обновили 200 поли-
клиник, на очереди еще 
140 зданий. Отремонтирован-
ные медучреждения оснасти-
ли современным оборудовани-
ем для диагностики и профи-
лактики различных заболева-
ний. В филиалах поликлиник 
работают самые востребован-
ные врачи, в головных зданиях 
пациентов также принимают 
узкие специалисты. Жители 
столицы обратились к врачам 
обновленных поликлиник уже 
более 30 миллионов раз.
— Новая инфраструктура го-
родского здравоохранения 
обеспечит рост качества ме-
дицинской помощи и будет 
служить многим поколениям 
москвичей, — подчеркнул 
Сергей Собянин.

В городе также внедрен новый 
стандарт экстренной помощи. 
В соответствии с ним уже соз-
даны четыре флагманских 
центра при больницах имени 
Вересаева, Филатова, Ботки-
на, а также Институте скорой 
помощи имени Склифосовско-
го. В будущем к ним добавятся 
еще два флагмана — при боль-
ницах имени Пирогова и Буя-
нова.
В этом году в Москве построят 
16 медицинских объектов, 
включая подстанцию скорой 
помощи и станцию перелива-
ния крови, обновят 12 прием-
ных отделений в 11 городских 
стационарах. Кро-
ме того, до конца 
года завершится 
создание нового 
многопрофильно-
го комплекса дет-
ской больницы 
имени святого Вла-
димира. Для до-
ставки экстренных 
пациентов в кли-
нике оборудуют 
вертолетную пло-
щадку.

Новый автовокзал
В самом конце прошлого года 
в Москве открыли после ре-
конструкции международный 
автовокзал «Красногвардей-
ский». Таким образом, в столи-
це полностью завершили про-
грамму модернизации авто-
вокзалов.
— С «Красногвардейского» 
ежедневно будут отправляться 
до 360 международных и меж-

дугородных рейсов, в том чис-
ле в ДНР, ЛНР и другие южные 
регионы страны, — сообщил 
Сергей Собянин.

Поставки обеспечены
В прошлом году Москва заклю-
чила девять офсетных кон-
трактов. Один из них гаранти-
рует поставку специальных 
изделий для людей с инвалид-
ностью.
— Также были подписаны че-
тыре соглашения на производ-
ство лекарств. Первые постав-
ки препаратов в медучрежде-
ния начнутся в 2025–2026 го-
дах, — добавил мэр Москвы.

По другому контракту в городе 
построят завод, на котором бу-
дут выпускать аккумуляторы 
для электротранспорта.

Районные центры культуры
Библиотеки преображаются 
в рамках нацпроекта «Культу-
ра» и городской программы 
«Развитие культурно-туристи-
ческой среды и сохранение 
культурного наследия».

— Буквально за несколько лет 
они превратились из обычных 
книгохранилищ в современ-
ные районные центры интел-
лектуального развития и твор-
ческой самореализации, 
в уютные городские гостиные, 
где можно приятно провести 
время в компании друзей, — 
отметил мэр.
В прошлом году в столице от-
ремонтировали 23 библиоте-
ки. Городские читальни офор-
мили миллионный единый 
читательский билет и выдали 
более 10,9 миллиона книг.

Реальная помощь
В прошлом году москвичи че-
рез специальный сервис на 
портале mos.ru перечислили 
на благотворительность более 
54 миллионов рублей.
— За цифрами и статистикой 
скрываются реальные добрые 
дела: оплата медицинских ис-
следований и лекарств для тя-
желобольных детей и взрос-
лых, помощь многодетным се-
мьям и попавшим в беду лю-
дям, закупка корма и поиск 
хозяев бездомным живот-
ным, — сообщил Собянин.
Помочь подопечным благо-
творительных фондов также 
можно, перечислив баллы, по-
лученные за участие в проек-
тах «Активный гражданин», 
«Электронный дом», «Город 
заданий», «Помощник Мо-
сквы» и «Город идей». Средства 
принимают на сайте «Милли-
он призов».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Мэр Москвы 
Сергей Собянин 
рассказал о глав-
ных проектах, 
которые реали-
зуются в столи-
це. Особое вни-
мание город-
ские власти уде-
ляют развитию 
системы здраво-
охранения.

день мэра

столичных компа-
ний получили 
статус резидента 
кластера «Ломо-
носов» и поддерж-
ку от города.

цифра

60

Объектам недвижимости 
присвоили конкретные адреса 
Более 330 тысяч адресов 
присвоили столичным объек-
там недвижимости в 2023 го-
ду. Вчера об этом сообщили 
в Департаменте городского 
имущества Москвы. 

Больше всего новых адресов 
в прошлом году появилось 
в Южном округе, а также в Но-
вой Москве — 74 и 38,8 тыся-
чи объектов соответственно. 
— Информация обо всех мо-
сковских адресах содержится 
в адресном реестре объектов 
недвижимости Москвы. Его 
ведением и актуализацией за-
нимаются специалисты Мос-
горБТИ, — отметил министр 
правительства Москвы, руко-
водитель Департамента го-
родского имущества Максим 
Гаман. 
В 2023 году реестр пополнил-
ся данными о 17,4 тысячи зе-
мельных участков, 18,9 тыся-
чи объектов капитального 
строительства, 230 тысячах 
квартир и нежилых помеще-
ний, а также о 65,7 тысячи 

машино-мест. Всего в адрес-
ном реестре сегодня содер-
жатся сведения более чем 
о шести миллионах объектов 
недвижимости. 
Больше всего адресов присво-
или в поселении Сосенском — 
13,5 тысячи. 
Все здания, сооружения, объ-
екты незавершенного строи-
тельства и земельные участки 
в Москве должны иметь офи-
циальные адреса. В большин-
стве случаев они присваива-
ются перед вводом объекта. 
— В прошлом году адреса бы-
ли присвоены нескольким со-
циально значимым объектам. 
Например, многофункцио-
нальному физкультурно-оздо-
ровительному комплексу по 
адресу: улица Нижние Мнев-
ники, дом 10а, и канатной до-
роге на ВДНХ по адресу: про-
спект Мира, сооружение 119, 
строение 24, — добавил гене-
ральный директор Мосгор-
БТИ Дмитрий Тетушкин. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Создается надежный транспортный каркас мегаполиса
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о сооружении 
важных дорог и метро в сто-
лице. 

Построят к концу года
До конца нынешнего года 
в столице планируется по-
строить 11 станций метро. 
Основные работы сосредото-
чены на новом радиальном 
направлении — Троицкой 
линии.
— Это 11 станций, от станции 
«ЗИЛ» до поселка Коммунар-
ка. Все они находятся в разной 
степени готовности, — сооб-
щил Андрей Бочкарев. — Мы 
сейчас концентрируемся на 
северной части — это станции 
«Крымская», «Вавиловская», 
«Академическая». Планируем 
к концу года подготовить 
к техническому пуску данные 
объекты, а после — к поезд-
кам с пассажирами.
Заместитель мэра уточнил, 
что протяженность нового 

участка метрополитена соста-
вит порядка 27 километров.

Завершат реконструкцию
До конца текущего года пла-
нируется завершить и рекон-
струкцию развязок на пересе-
чении Московской кольцевой 
автодороги с улицей Верхние 
Поля и Алтуфьевским шоссе. 
Благодаря сдаче этих объек-
тов в столице будет завершена 
программа реконструкции 
пересечений на МКАД. 
— Модернизация развязок по-
зволит разгрузить прилегаю-
щие участки вылетных маги-
стралей и кольцевой, — отме-
тил Андрей Бочкарев.
Он уточнил, что реконструк-
ция развязок — часть програм-
мы модернизации Москов-
ской кольцевой автодороги, 
в рамках которой устаревшие 
развязки типа «клеверный 
лист» заменяют многоуровне-
выми сооружениями с направ-
ленными съездами и тоннеля-
ми большей пропускной спо-
собности. За последние годы 
было реконструировано и за-

пущено 19 обновленных раз-
вязок на МКАД.

Важная связка
Также до конца нынешнего 
года будет завершено строи-

тельство участка, который 
свяжет Московский скорост-
ной диаметр и федеральную 
трассу М2 «Крым». Как рас-
сказал Андрей Бочкарев, про-
ектом предусматривается 

строитель ство дорог общей 
протяженностью 12,2 кило-
метра, в том числе двух тонне-
лей, четырех эстакад, одного 
моста и четырех пешеходных 
переходов.

— Завершение строительства 
по контракту — четвертый 
квартал 2024 года, — заявил 
заммэра.
Уже в полном объеме выпол-
нены работы по устройству 
плиты пролетного строения 
эстакады-съезда с Московско-
го скоростного диаметра на 
трассу М2 «Крым». Андрей 
Бочкарев добавил, что, поми-
мо этого, в рамках проекта 
уже завершен монтаж плиты 
пролетного строения на мосту 
через реку Битца.
Всего же в этом году планиру-
ется построить порядка 100 ки-
лометров дорог.
— Мы продолжим возведение 
объектов улично-дорожной се-
ти. Ежегодно в планах сдавать 
по сто километров дорог, — 
уточнил Андрей Бочкарев.
Он подчеркнул, что в столице 
завершено строительство 
крупных дорожных объектов, 
необходимых для формирова-
ния дорожного каркаса на 
ближайшие десятилетия.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

15 февраля 2023 года. Водитель электровоза Алексей Ширяев вывозит вагонетки с грунтом 
со строящейся станции «ЗИЛ» Троицкой линии Московского метрополитена

Поликлиники 
модернизировали 
и оснастили 
современным 
оборудованием

30 декабря 2023 года. Школьница София Козырева 
держит в руках путеводитель по Арбату

НАТАЛЬЯ ГРИШУКОВА
МЕТОДИСТ ПРОЕКТНОГО ОФИСА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКИЙ КЛАСС 
В МОСКОВСКОЙ ШКОЛЕ ИНСТИТУТА 
РАЗВИТИЯ ПРОФИЛЬНОГО ОБУЧЕНИЯ

Реализация бизнес-проектов 
в средней школе — хорошая 
инициатива, которая выходит 
за рамки предприниматель-
ских классов. Даже младшие 
школьники уже хотят и могут 
реализовать свои бизнес-
идеи, и мы это только поддер-
живаем. Это хорошая проф-
ориентационная история, 
которая помогает ребятам 
определиться с будущей про-
фессией и найти себе дело, ко-
торое будет им действительно 
интересно. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Молодожены 
выбрали Рождество
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова рассказала, какая дата 
новогодних праздников ста-
ла самой популярной для за-
ключения брака. 

Церемонии заключения бра-
ка проходят в столице практи-
чески круглый год. Новогод-
ние праздники не стали ис-
ключением. 
— Москва делает все, чтобы 
создание новой семьи прохо-
дило так, как об этом мечтают 
молодожены. Мы открываем 
уникальные площадки для ре-
гистрации брака в рамках 
проекта мэра Москвы «Новые 
адреса счастья», а наши двор-
цы бракосочетания работают 
и в праздники, — рассказала 
заместитель мэра Москвы.
В новогодние каникулы са-
мым популярным днем свадь-
бы стало Рождество, 7 января. 
— Браки в Рождество реги-
стрируют с 2020 года. Мы 
ежегодно открываем не-
сколько дворцов бракосоче-
тания для проведения цере-
моний в праздничный день. 
За четыре года возможностью 
пожениться в этот день вос-
пользовалось около 200 пар. 
В 2024 году на Рождество за-
ключили брак 49 пар, что 
больше, чем в 2023-м, — от-
метила Анастасия Ракова.
Церемонии прошли во двор-
цах бракосочетания № 1, № 4, 
Шипиловском и в Южном Бу-
тове. 
Молодожены Максим и Ана-
стасия тоже связали себя уза-
ми брака в праздничный день. 
Пара познакомилась на сайте 
знакомств, а объединила их 
любовь к четвероногим дру-
зьям. Обладатели двух пре-
красных овчарок решили 
встретиться для совместной 
прогулки.
— С первых минут собаки от-
лично поладили, и нам при-
шлось встречаться все чаще. 
Спустя год спонтанно решили 
поехать в загс. Для нас стало 
приятным сюрпризом, что 
Дворец бракосочетания в Юж-
ном Бутове регистрирует бра-
ки 7 января, в светлый празд-

ник Рождества Христова. Рож-
дение семьи в такой чудесный 
день — судьба, не иначе! — по-
делились они.
В конце прошлого года в сто-
лице заработал сервис по под-
бору площадки для торже-
ственной регистрации брака 
«Наша свадьба». Это самый 
подробный гид по местам для 
проведения церемонии бра-
косочетания в Москве. 
— С помощью фильтров в сер-
висе можно задать необходи-
мые параметры площадки для 
проведения церемонии. На-
пример, указать ее вид (Дво-
рец бракосочетания, особняк, 
смотровая площадка, аквари-
ум, музейный комплекс, би-
блиотека, парк, стадион или 
транспорт), стиль в интерьере 
(исторический, европейский, 
тематический, классический, 
современный), особенности 
(закрытое помещение, на от-
крытом воздухе, на воде), 
а также желаемую дату реги-
страции, ближайшую стан-
цию метро, округ, — подели-
лись в Комплексе социально-
го развития Москвы. 
Кроме того, в новом онлайн-
сервисе есть дополнительные 
параметры поиска, в числе 
которых панорамные виды, 
живая музыка, регистрация 
в ночное время, наличие пар-
ковки и максимальное коли-
чество гостей.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Библиотеки бесплатно раздают 
горожанам списанные книги
В столице продолжается оче-
редной этап проекта «Спи-
санные книги». «ВМ» побы-
вала в одной из городских 
библиотек и узнала, какими 
изданиями можно пополнить 
домашнюю библиотеку. 

Как рассказывает заведую-
щая отделом комплектования 
и обработки литературы Цен-
тральной библиотеки № 224 
им. Ф. В. Гладкова Юлия Тихо-
нова, книжный фонд библио-
теки на сегодня составляет 
89 819 экземпляров.
— Ежегодно библиотеки про-
водят ревизию фондов, чтобы 
освободить место для новых 
поступлений — в читальнях 
появляются переиздания клас-
сиков, литературные новинки, 
современная научно-популяр-
ная литература и многое дру-
гое, — поясняет Юлия Тихо-
нова. — В этом году наша би-
блиотека списывает 217 эк-
земпляров, знаю, что наши 
коллеги из библиотеки № 247 
Северо-Западного админи-
стративного округа подгото-
вили в рамках проекта к списа-
нию 536 экземпляров. 

Если раньше книги, которые 
исключались из библиотечно-
го фонда, списывались и ути-
лизировались, то теперь бла-
годаря проекту они получили 
шанс на вторую жизнь, а жи-
тели столицы — прекрасную 
возможность пополнить лич-
ную коллекцию литературы.
По словам Юлии Тихоновой, 
москвичи активно пользуют-
ся этой возможностью.
— Их интересует абсолютно 
разный спектр литературы, 
например, биологические на-
уки, домоводство, искусство, 
историческая и художествен-
ная литература, книги по 
растениеводству, — поясняет 
она. — Интересно, что взрос-
лые люди идут даже за кни-
гами по физико-математиче-
ским и химическим наукам. 
Что касается возрастной кате-
гории активных пользовате-
лей проекта, то в среднем это 
горожане 55 лет. 
Стать участником акции 
«Списанные книги» может 
каждый. Для этого надо за-
регистрироваться на сайте 
«Библиогород». Там же мож-
но узнать, какие библиотеки 

принимают участие в про-
екте, ознакомиться со спи-
ском литературы и сделать 
выбор. Ежедневно можно 
зарезервировать до десяти 
книг, а сотрудники библио-
теки подготовят издания 
к выдаче.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

29 декабря 2023 года. Заведующая отделом комплектования и обработки литературы 
Центральной библиотеки № 224 им. Ф. В. Гладкова Юлия Тихонова показывает выбранные 
читателями книги

Столичную Росгвардию 
возглавил новый начальник

Крупная взятка обернется 
серьезным сроком

Президент России Влади-
мир Путин назначил нового 
начальника главного управ-
ления Росгвардии по городу 
Москве. Им стал генерал-
майор Василий Сонин 
(на фото).

Указ о назначении 
Василия Сонина 
пока не опубли-
кован, на сайте 
столичного управ-
ления Росгвар-
дии начальником 
числится генерал-
майор Виктор Дикевич, а Со-
нин указан в качестве на-
чальника на сайте управле-
ния Рос гвардии по Москов-
ской области.
— Ранее он руководил Рос-
гвардией Подмосковья, выве-
дя областной главк на лидер-
ские позиции внутри ведом-
ства, — рассказал председа-
тель комитета Госдумы по 
информационной политике, 
информационным технологи-
ям и связи и бывший советник 
главы Росгвардии Александр 
Хинштейн.

В условиях острой внешнепо-
литической ситуации безо-
пасность — важная составля-
ющая в жизни каждого чело-
века, подчеркнул военный 
эксперт Андрей Кошкин. 

— Ведь дестабили-
зировать ситуацию 
внутри страны хо-
тят внешнеполи-
тические силы, — 
сказал Кошкин.
По его словам, за-
бота о безопасно-
сти ложится на 
плечи правоохра-

нительных органов, в том чис-
ле и Росгвардии. 
— Руководитель — это движу-
щая сила, которая обеспечи-
вает совершенство в деятель-
ности органов, — рассказал 
Кошкин. — Генерал-майор 
полиции Василий Сонин име-
ет все необходимые для этого 
качества, так как он исполнял 
обязанности в Московской 
области, и мы уверены в том, 
что успешно справится на но-
вой должности.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Троим сотрудникам ФСБ вы-
двинули обвинение в поку-
шении на получение взяток 
на общую сумму более пяти 
миллиардов рублей. Двое 
подозреваемых заключили 
сделку со следствием.

В деле также фигурируют 
и другие преступления офице-
ров управления «М», которое 
занимается контрразведкой 
и противодействием корруп-
ции в силовых ведомствах, 
Алексея Царева, Сергея Ма-
нышкина и Александра Уша-
кова. Последнему предъявле-
но обвинение по части 3 ста-
тьи 210 УК РФ — «Организа-
ция преступного сообщества 
(преступной организации) 
или участия в нем (ней) с ис-
пользованием служебного по-
ложения», так как подозревае-
мые действовали под его ру-
ководством. Взятку должны 

были передать совладельцы 
крупной фирмы по дистрибу-
ции компьютерной техники 
в обмен на прекращение уго-
ловного дела против них.
— Без материалов дела на ру-
ках сложно сказать, какое 
именно наказание грозит по-
дозреваемым, но Ушакова мо-
гут лишить свободы сроком 
от 15 до 20 лет, — объясняет 
юрист Дмитрий Джулай.
Обвиняемые Царев и Маныш-
кин заключили сделку со след-
ствием и дали показания о со-
участниках преступления.
— Содействие правоохрани-
тельным органам будет учте-
но судом и облегчит их нака-
зание, однако избежать его 
совсем у них не получится, — 
отмечает Джулай.
На данный момент Алексей 
Царев и Сергей Манышкин 
находятся под домашним аре-
стом, а Александр Ушаков 
взят под стражу.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Лыжную трассу обустроили 
рядом с жилыми домами

В районе Орехово-Борисово 
Южное открылась новая 
лыжная трасса. Вчера «ВМ» 
пообщалась с местными жи-
телями, которые долго жда-
ли ее появления и теперь ак-
тивно используют.

В прошлом году в Орехове-Бо-
рисове Южном завершилось 
масштабное благоустройство 
территории в долине рек 
Шмелевка и Кузнецовка. Эта 
большая природная террито-
рия много лет находилась в за-
пущенном состоянии, а те-
перь преобразилась до неуз-
наваемости. Благоустройство 
проводили с учетом пожела-
ний жителей, которые неод-
нократно встречались с мест-
ными депутатами и вносили 
свои предложения по обу-
стройству новой зоны отдыха.
— Мы очень любим это место. 
У него богатая флора и фауна, 
поэтому нам важно было не 
только сделать территорию 
более функциональной, но 
и сохранить все это богат-
ство. Теперь здесь есть новые 
места для занятий спортом, 

детские игровые городки 
и просто живописные терри-
тории с лавочками и скамей-
ками, — рассказал руководи-
тель аппарата совета депута-
тов муниципального округа 
Орехово-Борисово Южное 
Денис Беляевский.
Конечно, в холодное время го-
да не все спортивные площад-
ки пользуются спросом. Одна-
ко для местных спортсменов 
здесь обустроили несколько 
лыжных трасс. Так что все же-
лающие могут продолжать за-
ниматься спортом.
— У нас небольшой район, 
и не у всех близко есть места, 
где можно покататься на лы-
жах, а ехать куда-то специаль-
но не всегда удобно. Благо 
сейчас в районе обустроили 
несколько удобных лыжных 
трасс, — рассказал местный 
житель Александр Ерхов. — 
Я часто хожу кататься не толь-
ко в наш парк, но и, например, 
в народный парк «Березовая 
роща» на Елецкой улице — 
там лыжня уже хорошо обка-
тана, местные любители под-
держивают ее много лет, 

а коммунальщики им в этом 
помогают, укатывая с помо-
щью специальной машины — 
ретрака.
В последний день новогодних 
каникул, несмотря на мороз, 
трасса пользуется большим 
спросом — лыжники обкаты-
вают ее целыми семьями, при-
учая детей к здоровому образу 
жизни. Раскрасневшиеся, до-
вольные, ребята бодро двига-
ются вслед за родителями. 
— Все праздники здесь был 
аншлаг — несколькими поко-
лениями приезжали пока-
таться, — отметила местная 
жительница Юлия Ольхо-
ва. — Лыжня хорошая, трасса 
длинная. И еще я очень до-
вольна, что она находится ря-
дом с моим домом. 
Кстати, в 24 парках Москвы 
нынешней зимой работают 
57 лыжных трасс, а также так 
называемые тропы здоровья, 
которые могут использовать 
не только лыжники, но и лю-
бители пробежек на свежем 
воздухе.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Грузовому патрулю не страшны 
даже сильные снегопады

В 2023 году «Дорожный па-
труль» Центра организации 
дорожного движения при-
ходил на выручку москов-
ским водителям более 41 ты-
сячи раз.
— 30 экипажей круглосуточ-
но патрулируют город и при-
ходят на помощь водителям. 
Обеспечивать безопасность 
дорожного движения в столи-
це — одна из приоритетных 
задач, — отметил заместитель 
мэра Москвы, руководитель 
Департамента транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
Максим Ликсутов. 
За прошлый год «Дорожный 
патруль» 18 623 раза помог 
участникам ДТП, 16 479 раз 
помог водителям с неисправ-
ностями автомобилей, когда 
нужно было запустить двига-
тель, поменять колесо или до-
тащить до заправки, а также 
6178 раз регулировал движе-
ние на сложных перекрест-
ках во время городских 
праздников или когда случа-
лись аварии. 
С этого года автопарк «Дорож-
ного патруля» пополнился во-
семью грузовыми машинами. 
Руководитель дирекции фото-
видеофиксации Центра орга-
низации дорожного движе-
ния Егор Чернов рассказал, 
что грузовые автомобили бу-

дут преимущественно рабо-
тать на вылетных трассах, на 
Московской кольцевой авто-
мобильной дороге.
— Машины крупные, хорошо 
заметные. Такой транспорт 
будет огораживать места до-
рожно-транспортных проис-
шествий, — пояснил он. 
Помимо этого, грузовой па-
труль будет ставить на колеса 
перевернувшуюся технику.
По словам Егора Чернова, 
наиболее эффективен грузо-
вой патруль во время снего-
падов. 
— Будем использовать эти ав-
томобили, когда необходимо 
оказывать помощь по букси-
ровке большегрузных машин. 

Не секрет, что в сильный сне-
гопад большегрузы часто за-
стревают на подъемах. Наши 
автомобили будут заблаго-
временно выходить на дежур-
ство в таких проблемных ме-
стах и оказывать помощь во-
дителям, — добавил он. 
Раньше для этих целей ис-
пользовали пикапы «Дорож-
ного патруля». В декабре, по 
словам Егора Чернова, только 
за одну ночь оказали помощь 
более 200 большегрузам. Но 
пикапы менее эффективны 
в буксировке, поэтому теперь 
в этом деле будут применять 
грузовые «КамАЗы». 
— Оборудованы грузовики по 
аналогии с пикапами: на их 

борту есть конусы, пускоза-
рядные устройства, расши-
ренная аптечка, дополнитель-
но включен в состав компрес-
сор, чтобы разблокировать 
тормозную систему именно 
большегрузного автомоби-
ля, — поделился руководитель 
дирекции фотовидеофикса-
ции ЦОДД. 
Также в комплект снаряжения 
входит большая мачта для ос-
вещения — она пригодится, 
чтобы оградить место ДТП 
и заранее предупредить о за-
труднении движения других 
водителей. 
— А еще на мачте установле-
ны камеры, с помощью кото-
рых можно вести онлайн- 

трансляцию и передавать ак-
туальную картинку дорожной 
обстановки в наш Ситуацион-
ный центр, — добавил Егор 
Чернов.
В ЦОДД также рассказали, что 
получать актуальную инфор-
мацию о дорожно-транспорт-
ной ситуации водители могут 
с помощью 160 новых табло 
экстренной информации, ко-
торые установили на МКАД. 
Они предупреждают автомо-
билистов о препятствии впе-
реди. Мониторы расположе-
ны в середине магистрали, их 
хорошо видно в любое время 
суток и в любую погоду. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

кстати

В новогодние праздники 
экипажи Службы помощи 
ЦОДД работали без пере-
рывов и выходных. Со-
трудники помогали за-
полнять европротоколы 
при мелких ДТП, при не-
больших неисправностях 
авто предоставляли ин-
струменты, помогали за-
менить колесо или запу-
стить двигатель. Также 
ЦОДД помогал добраться 
до заправки тем, у кого 
закончился бензин. 

В январе этого 
года на улицы 
Москвы вышли 
грузовые авто-
мобили Центра 
организации до-
рожного движе-
ния. О задачах 
новых машин 
рассказали 
в Департаменте 
транспорта.

транспорт

28 декабря 2023 года. Сотрудник «Дорожного патруля» Центра организации дорожного движения Москвы Евгений Кузнецов изучает новый грузовой автомобиль, 
который недавно поступил в их автопарк. Благодаря грузовым машинам Евгений и его коллеги смогут оказывать помощь на дорогах большегрузам

громкое дело
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СЕРГЕЙ КОНАХЕВИЧ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ГБУК Г. МОСКВЫ ОБЪЕДИНЕНИЕ 
КУЛЬТУРНЫХ ЦЕНТРОВ СЕВЕРО
ЗАПАДНОГО АДМИНИСТРАТИВНОГО 
ОКРУГА

К проекту «Списанные книги» 
библиотеки СЗАО присоеди-
нились в 2017 году. 
В тринадцатом этапе проекта, 
который стартовал в декабре, 
принимают участие две би-
блиотеки: ЦБ № 224 и № 247. 
Этот проект очень нравится 
жителям округа, так как он да-
ет возможность получить по-
любившуюся литературу 
в свое пользование. К слову, 
в 2023 году было списано 
11 464 экземпляра. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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8 января. Москвич Алексей Машков едет по лыжной трассе, обустроенной в народном парке 
«Березовая роща» на Елецкой улице. Лыжню поддерживают в хорошем состоянии

С 2019 года в столице ак-
тивно развивается проект 
«Новые адреса счастья»,
в рамках которого моло-
дожены регистрируют 
свой брак в знаковых, по-
пулярных и необычных 
местах. Уже более 48 ты-
сяч пар предпочли для 
свадьбы одну из площа-
док проекта. Как и при ре-
гистрации брака во Двор-
це бракосочетания, необ-
ходимо оплатить только 
госпошлину. 

справка
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Крутить баранку может быть прибыльно, 
главное, чтобы машина завелась
Праздничные дни для такси-
стов — прибыльное время. 
Хоть эти новогодние выход-
ные и осложнили сильные 
заморозки. Корреспондент 
«ВМ» узнал, легко ли заво-
дится двигатель и как скла-
дывается отрасль перевозок 
после поправок в «Законе 
о такси».

Водитель такси Игорь Коно-
нов работает на линии 
с 2019 года. По его словам, 
тогда пандемия лишила зара-
ботка в небольших проектах.
— Я работал в общепите, а из-
за коронавируса пришлось ис-
кать доходную работу в дру-
гой сфере. Еще в студенческие 
годы я подрабатывал водите-
лем, поэтому решил снова 
сесть за руль. Благодаря опыту 
мне уже и навигатор не ну-
жен, основные направления 
я знаю и так, — рассказал Ко-
нонов.
По его словам, соответство-
вать юридическим требова-
ниям помогает удобство полу-
чения государственных услуг.
— Главное новшество — необ-
ходимость загружать справку 
о несудимости, но это легко 
решается нажатием пары кно-
пок в смартфоне. Вообще, 
я считаю, что цифровые услу-
ги для наших граждан — одни 
из лучших в мире. Подтверж-
дают это и иностранцы, с ко-
торыми удается пообщаться 
в ходе поездки, — рассказал 
водитель.
Популярность такси в празд-
ники обусловлена не только 
повышенным спросом, но 
и погодой, отметил Кононов.
— Клиенты перемещаются 
много именно в течение неде-
ли, пока ходят по гостям и гу-

ляют. Никто не хочет подвер-
гать риску себя и других, осо-
бенно те, кто выпивал накану-
не поездки, — отметил 
Игорь. — Зима, конечно, тоже 
на руку. В первый день но-
ябрьского снегопада я, напри-
мер, заработал около 20 тысяч 
рублей. А один из самых при-
быльных месяцев для водите-
лей — октябрь. В это время 
люди предпочитают такси, 
потому что еще не привыкли 
к холоду.
Кроме пользы, заморозки до-
ставляют и определенные не-
удобства.
— У меня всегда в машине ле-
жит бустер — специальное 
устройство, чтобы «оживить» 
авто, — поделился води-
тель. — Неделю назад я им 
и воспользовался с утра, когда 
не смог завести машину. Не-
которые коллеги при такой 

погоде по старинке достают 
аккумулятор из двигателя 
в тепло, домой.
Вопреки распространенному 
мнению «традиционные» 
форматы работы — желтые 
номера — даже увеличивают 
доход в отличие от неоформ-
ленных по правилам води-
телей.
— Желтые номера, позволяю-
щие ехать по выделенной по-
лосе, экономят около часа по 
каждой поездке и дают воз-
можность принять больше за-
казов, — рассказал Кононов.
Но, по его словам, к сожале-
нию, часть стереотипов о не-
добросовестных водителях 
такси все же имеет некоторые 
основания. 
— Бывает, что машину вызва-
ло для пассажира другое лицо. 
И вот в ходе поездки техника 
дает сбой. Приложение сооб-

щает, что оплата сменилась на 
наличные автоматически. 
Пассажир, конечно, передает 
деньги. Но в самом конце пути 
клиент, который оставлял за-
каз, решает проблему с бан-
ком, и оплата приходит. К со-
жалению, нечестные такси-
сты иногда оставляют двой-
ную оплату, — поделился он.
Однако сам Кононов следует 
другим принципам.
— На днях я увидел, как муж-
чина на парковке не может за-
вести машину, а рядом с ним 
замерзает ребенок, — расска-
зал таксист. — Я остановился, 
«прикурил» его аккумулятор. 
Бывает, что девушки поздно 
ночью просят подбросить бес-
платно до метро. Все мы люди, 
нельзя бросать друг друга, 
проезжая мимо.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

7 января. Водитель такси Игорь Кононов ожидает 
пассажира на парковке у вокзала

В Главном управлении 
МЧС России по Москве 
сообщили, что в ново-
годнюю ночь за безопас-
ностью жителей столицы 
следило порядка 
1200 сотрудников по-
жарно-спасательного 
гарнизона. При этом 
в целях ликвидации воз-
можных происшествий 
в рождественскую ночь 
дежурили 1600 сотруд-
ников пожарно-спаса-
тельного гарнизона 
и более 450 единиц спе-
циальной техники, в том 
числе суда на воздушной 
подушке и плаватель-
ные средства. По данным 
mos.ru, в праздники 
не забывали и о бездо-
мных людях. Для них 
круглосуточно были от-
крыты 14 пунктов обо-
грева. Среди них — 
7 мобильных. Их распо-
ложили возле Ярослав-
ского, Павелецкого, 
Белорусского, Киевско-
го, Курского, Савелов-
ского вокзалов и Щел-
ковского автовокзала. 
Во время прошлых но-
вогодних праздников 
такие сервисы, 
как «Электронный дом» 
и «Наш город», помогли 
жителям около 
27 000 раз. Начало это-
го года также не стало 
исключением. В ново-
годнюю ночь в Москве 
появились на свет 
54 малыша — 25 дево-
чек и 29 маль чиков. 
Благодаря работе сто-
личных врачей ново-
рожденные и их мамы 
чувствуют себя хорошо.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Сотрудники Росгвардии 
безопасность гарантируют
В новогодние праздники 
в Москве ежесуточно несли 
дежурство сотрудники Рос-
гвардии. Они охраняли об-
щественный порядок на ули-
цах столицы, в метро 
и на важных государствен-
ных объектах. К одному 
из таких дежурств присоеди-
нился корреспондент «Ве-
черней Москвы». 

Сотрудники вневедомствен-
ной охраны Главного управле-
ния Росгвардии по Москве пра-
порщик полиции Олег Нефе-
дов и сержант полиции Дми-
трий Холаимов заступают на 
пост в Александровском саду.
— В праздничные дни здесь 
всегда много людей: приезжа-
ют туристы, родители с деть-
ми, чтобы побывать на елке 
в Кремле и заодно прогулять-
ся по центру столицы, — рас-
сказывает прапорщик поли-
ции Олег Нефедов. — При 
этом надо отметить, что сей-
час все ведут себя культурно, 
не нарушая порядок.
Он вспоминает, еще букваль-
но десяток лет назад в центре 
города чаще попадались не-
трезвые мужчины, которые 
могли приставать к прохо-
жим. Но это искоренилось 
благодаря большой профи-
лактической работе.
— Появление людей в форме 
уже дисциплинирует москви-
чей и гостей столицы, — до-

полняет сержант Дмитрий 
Холаимов. 
А еще к росгвардейцам часто 
обращаются за помощью. Ча-
ще всего для того, чтобы спро-
сить, как пройти к самым по-
пулярным достопримечатель-
ностям города. 
Женщине с сыном люди в фор-
ме подсказывают, как пройти 
на каток, а семейной паре 
объясняют, как быстрее до-
браться до ГУМа
— А еще будьте внимательны, 
следите за личными вещами 
и не кладите кошельки в кар-
маны куртки — лучше уби-
райте их подальше, — дает со-
вет туристам прапорщик Олег 
Нефедов.

По его мнению, такие вроде 
бы простые напоминания 
лишними не будут. Все же 
многолюдные места всегда 
привлекают карманников. 
И лучше предупредить кражу, 
чем потом ее расследовать.
Но не только в центре города 
полно людей. Большая на-
грузка в праздничные дни ло-
жится и на общественный 
транспорт.
Поэтому вместе с команди-
ром взвода полка 55-й диви-
зии войск Росгвардии капита-
ном Артемом Черновым от-
правляемся с проверкой на-
рядов. 
На платформе станции метро 
«Маяковская» за безопас-
ность отвечает патруль из 
трех человек. Двое из них слу-
жат срочную службу, а один — 
по контракту.
— Сейчас заочно получаю 
юридическое образование, 
хочу в дальнейшем стать офи-
цером, — признается коман-
дир отделения Сергей Титов.
А вот его напарник Васи-
лий Колупаев служит всего 
несколько месяцев. Парень 
рассказывает, что накануне 
они с коллегами задержали 
очень пьяного гражданина. 
Они передали его сотруд-
никам полиции для составле-
ния административного про-
токола.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

31 декабря 2023 года. Сотрудники Росгвардии по Москве прапорщик полиции Олег Нефедов 
(слева) и сержант полиции Дмитрий Холаимов на дежурстве в центре Москвы 

Все новогодние праздники, 
вплоть до вчерашнего дня, го-
родские службы работали 
в усиленном режиме: устано-
вили особый контроль за со-
блюдением мер противопо-
жарной безопасности, приве-

ли в состояние готовности 
личный состав пожарно-спа-
сательных подразделений, 
аварийных бригад. 
Все городские системы отра-
ботали без сбоев. Интересно, 
что в новогоднюю ночь мо-
сквичи израсходовали на чет-
верть меньше воды, чем 
в обычные дни. 
— Традиционно в новогод-
нюю ночь столица от режима 
максимального водопотребле-
ния за очень короткое время 
переходит к минимальному. 
Так, 31 декабря показатели по-
требления воды составили 
2,96 миллиона кубических ме-
тров, а 1 января — 2,28 милли-
она кубических метров. Это 
на 23 процента ниже, — рас-
сказали в пресс-службе Ком-
плекса городского хозяйства 
Москвы. 
Новый 2024 год начался 
с сильных морозов, которые 
пока не собираются оконча-

тельно покидать централь-
ную часть России. «МОЭК» 
в связи с похолоданием вывел 
на дежурство 11 дополнитель-
ных аварийных бригад. Заяв-
ки от потребителей обрабаты-
вали 100 дополнительных со-
трудников. Общее количество 
дежурного персонала увели-
чили в два раза. 
— В связи с похолоданием 
в столичном регионе диспет-
черское управление ПАО 
«МОЭК» повысило температу-
ру теплоносителя в системе 
теплоснабжения Москвы до 
максимальных значений, — 
сообщили в пресс-службе 
компании. 
Несмотря на сильный мороз, 
5 января в Москве прошел 
обильный снегопад. За одну 
ночь в городе выпало более 
шести сантиметров снега. Го-
родские службы оперативно 
ликвидировали последствия 
снегопада. 

— Ранним утром провели 
сплошное механизированное 
подметание проезжей части 
и тротуаров с последующей 
противогололедной обработ-
кой. Для уборки города задей-
ствовано необходимое коли-
чество роторной и другой тех-
ники, — сообщили в пресс-
службе Комплекса городского 
хозяйства столицы. 
Оперативно очистили от сне-
га скатные кровли жилых до-
мов и выступающие элементы 
фасадов зданий. 
Праздничная неделя прошла 
практически без происше-
ствий. Небольшие неполадки 
оперативно устраняли. Так, 
из-за возгорания на одной из 
подстанций в Северо-Восточ-
ном округе несколько домов 
на короткое время остались 
без тепло- и энергоснабже-
ния. Первостепенной задачей 
городских служб было восста-
новить подачу тепла и света, 

что было сделано в кратчай-
шие сроки. Пока на станции 
шли восстановительные рабо-
ты, организовали систему ре-
зервного энергоснабжения. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Проверку морозами 
прошли на отлично

Аномальные мо-
розы и сильный 
снегопад не на-
рушили работу 
городской ин-
фраструктуры 
благодаря сла-
женной работе 
коммунальных 
служб. 

жкх

8 января. Специалисты ГБУ «Автодор» Марина Шалеева (слева) и Мария Сидорова убирают снег с пешеходных дорожек в парке на территории Северного речного вокзала 

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖИЛИЩНО
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА

В ночь с 6 на 7 января рожде-
ственские богослужения со-
стоялись более чем в 500 хра-
мах, церквях и монастырях. 
На дежурстве находились 
свыше 700 сотрудников сто-
личного пожарно-спасатель-
ного гарнизона и доброволь-
цев. Пожарная безопасность 
всех мероприятий, связанных 
с празднованием Рождества, 
обеспечена в полном объеме.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сегодня завершились новогодние выходные, москвичи возвращаются к привычным будням. А у некоторых работа не прекращалась даже в праздники. Коммунальные 
службы трудились в усиленном режиме, а столичные сотрудники Росгвардии оберегали спокойствие горожан. В праздничную ночь не сомкнули глаз и продавцы 
продуктовых магазинов и таксисты. Вместе с ними на работу вышли и корреспонденты «ВМ».

ЯНА УРСУ
ПОМОЩНИК НАЧАЛЬНИКА ГЛАВНОГО 
УПРАВЛЕНИЯ ПО ВЗАИМОДЕЙСТВИЮ 
СО СМИ РОСГВАРДИИ ПО МОСКВЕ, 
ПОДПОЛКОВНИК ПОЛИЦИИ

Более 440 автоэкипажей вне-
ведомственной охраны Глав-
ного управления Росгвардии 
по Москве ежесуточно патру-
лируют улицы города, обеспе-
чивая охрану общественного 
порядка и безопасности. 
За время новогодних празд-
ников на местах патрулирова-
ния росгвардейцев, в том чис-
ле в центре столицы, не было 
допущено совершения право-
нарушений.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Большие очереди — признак 
доверия к супермаркету
Накрытый стол — неотъем-
лемая часть новогодних 
праздников. Каждый хочет 
видеть на нем свежие блюда, 
поэтому очень часто горожа-
не откладывают закупку про-
дуктов на 31 декабря. Корре-
спондент «ВМ» пообщался 
с продавцом одного из сто-
личных супермаркетов Ки-
риллом Кащенко (на фото), 
который рассказал, как про-
шла его предновогодняя 
смена. 

Парень работает в продукто-
вом магазине несколько меся-
цев. За это время происходило 
разное, но таких очередей, 
как на смене 31 декабря, ни-
когда не было.
— Более опытные коллеги, ко-
торые не первый год в супер-
маркетах работают, сказали 
морально готовиться зара-
нее, — улыбнулся Кирилл. — 
А мне было невероятно любо-
пытно поработать именно 
в этот день, потому что со сто-
роны покупателя я знаю, что 
творится в магазинах перед 
Новым годом, а вот со сторо-
ны продавцов — нет.
Молодой человек поделился, 
что людей 31-го числа было 
действительно много. Для ма-
газина это очень важно не 
только из-за коммерческой 
выгоды, но и из-за понимания 
того, что люди готовы дове-
рить свой праздничный стол 
товарам и продуктам из этого 
супермаркета.
— У каждого есть свои посто-
янные покупатели, которыми 
они очень дорожат. Кассиры 
многих узнают в лицо. А все 
люди же хотят себе на празд-
ничный стол все самое лучшее 
и свежее! Поэтому очень при-

ятно видеть постоянных кли-
ентов в этот день: ведь они не 
пошли в какой-нибудь другой 
магазин, а вновь доверились 
нам. Мы это очень ценим, — 
подчеркнул Кащенко.
Парень отметил, что спустя 
пару часов непрерывного ска-
нирования товаров на кассе 
вырабатывается некий меха-
низм слаженных движений. 
Но самое главное в этот мо-
мент — сохранять вниматель-
ность, а не делать все дей-
ствия автоматически. Иначе, 
по словам Кирилла, можно 
случайно начать пробивать 
товар следующего покупате-
ля. Потом эту позицию в чеке 
нужно будет отменять, а это 
не только займет некоторое 
время, но и вызовет недоволь-
ство среди людей в очереди.
— Самыми популярными то-
варами были, конечно же, ал-
когольные напитки, мандари-
ны, всевозможные соки и ин-
гредиенты для салатов вроде 
майонеза, — рассказал про-
давец.
По словам Кирилла, не все со-
трудники торгового зала гото-
вы вспоминать предновогод-
нюю смену. Она была очень 
выматывающей: темп работы 
невероятно высок, людей 

много, всем нужно помочь 
или подсказать и притом успе-
вать выполнять необходимые 
задачи. 
— Периодически возникало 
ощущение, что очередь беско-
нечная и нам с этим наплы-
вом посетителей ни за что не 
справиться. Но нет: всем по-
могли, всем пробили их то-
вар. К вечеру, когда количе-
ство людей начало убавлять-
ся, появилось ощущение, как 
будто я сделал что-то неверо-
ятное, — отметил Кирилл.
Как поделился парень, первые 
клиенты пришли уже к откры-
тию магазина. Это те, кто 
определенно не хотел за-
стрять в больших очередях. 
Ближе к обеду людей станови-
лось все больше и больше. По-
степенно уменьшаться очере-
ди начали после 17, но люди 
продолжали приходить до са-
мого закрытия супермарке-
та — до 22 часов.
— Некоторые покупатели хо-
дили по магазину в новогод-
них шапках. Это выглядит 
очень забавно и невероятно 
поднимает настроение. Сразу 
вспоминаешь, что сегодня ве-
чером будет праздник, и рабо-
тать хочется еще усерднее, 
чтобы со всем закончить как 
можно скорее, — поделился 
Кирилл.
По его словам, смена 31 дека-
бря прошла для супермаркета 
в штатном режиме, без каких-
либо происшествий. В зале 
звучали новогодние песни, 
покупатели суетились в поис-
ках необходимых товаров, 
а работники магазина поддер-
живали порядок на полках 
и кассах.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru
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В начале своей карьеры 
Игорь Кононов зарабаты-
вал около 4–5 тысяч руб-
лей в день, а теперь его 
месячный доход состав-
ляет около 500 тысяч 
до вычета расходов 
на бензин и содержание 
автомобиля, а также опла-
ты налогов. В итоге на ру-
ки водитель стабильно по-
лучает около 300 тысяч 
руб лей, что может срав-
ниться со средней зарпла-
той ИТ-специалиста на 
старте. В этот Новый год 
один из коллег Кононова 
заработал около 100 ты-
сяч руб лей за неделю.

кстати
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СЕГОДНЯ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
УЗНАТЬ, КАК 
СТОЛИЦА 
ПРОВЕЛА 

ЭТИ 
ПРАЗДНИКИ. 
ДЛЯ ЭТОГО 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ПОБЫВАЛИ 
НА ПАРАДЕ 
РОССИЙСКИХ 

ДЕДОВ 
МОРОЗОВ, 
ПОДВЕЛИ 
ИТОГИ 

ГЛАВНОГО 
СТОЛИЧНОГО 
ЗИМНЕГО 

ФЕСТИВАЛЯ 
И УЗНАЛИ, 
ЧТО ЛЮДИ 
ПООБЕЩАЛИ 
СЕБЕ, ВЫЙДЯ 
НА ЗАБЕГ 

В 2024 МЕТРА, 
КОТОРЫЙ 
ПРОВЕЛИ 
В ПЕРВЫЙ 

ДЕНЬ НОВОГО 
ГОДА

Атмосферу чуда дарят 
новогодние персонажи 

Просто я захотела поработать волшебником 

У павильона № 75, где прохо-
дит выставка-форум «Россия», 
раздается барабанная дробь. 
Навстречу зрителям выходят  
главные волшебные герои Но-
вого года, приветствуя всех 
вокруг. Зимние волшебники 
держат в руках посохи и боль-
шие чемоданы с подарками. 
По словам заместителя гене-
рального директора АНО «Ди-
рекция Выставки Достиже-
ний «Россия» Анастасии Звя-
гиной, культура народов Рос-
сии насчитывает 
18 Дедов Моро-
зов — от Артхуро-
на из Северной 
Осетии до Чысхаа-
на из Якутии. Все 
они собрались тут, 
чтобы продемон-
стрировать многообразие 
традиций и единство народа, 
а также подарить гостям хоро-
шее настроение.
— Новый год — традицион-
но семейный праздник. Мы 
очень рады, что в рамках на-
шего мероприятия дети полу-
чают возможность прикос-
нуться к сказке и загадать 
свое самое сокровенное жела-
ние,  — рассказала Анастасия 
Звягина. 
Компанию Дедам Морозам 
составляют Снегурочки. Не-

отъемлемой частью праздни-
ка стали сказочные герои, 
одетые в костюмы белых ело-
чек. Шагая в колонне парада, 
они играют на музыкальных 
тарелках и духовых инстру-
ментах. 
— Над созданием костюмов 
каждый из нас работал само-
стоятельно, — рассказал 
участник парада Павел 
 Федорчук.
Шествие колонны завершает-
ся у входа на ВДНХ. Затем на-

чинаются зажига-
тельные танцы 
сказочных героев 
под песню Вален-
тины Толкуновой 
«Кабы не было зи-
мы» в современ-
ной обработке. 

Как подчеркнул Дедушка Мо-
роз из Чувашии Хель Мучи, 
на репетицию у них было все-
го несколько дней. 
— Я настоящий хозяин своего 
леса, оберегаю все его богат-
ства. В резиденции мы с гостя-
ми пробуем блюда нацио-
нальной кухни, катаемся 
с горки и водим хороводы. Для 
всех я также играю на древ-
нем музыкальном инструмен-
те — шахлич (вид флейты. — 
«ВМ»), — поделился чуваш-
ский Дед Мороз.

После танцевального флеш-
моба детишки торопятся рас-
сказать сказочным персона-
жам стихи и исполнить ново-
годнюю песню. В подарок они 
получают заветный сладкий 
приз. Для них такая встреча — 
это настоящее чудо. Завер-
шился парад красочным са-
лютом у главной сцены.
СЕРГЕЙ ПОЛИТЕНКОВ
s.politenkov@vm.ru

Объявлений о наборе анима-
торов в интернете достаточно 
много, но владельцы фирм 
предпочитают подбирать под-
ходящих сотрудников зара-
нее, поэтому устроиться на 
работу прямо перед новогод-
ними праздниками крайне 
сложно. 
Компания, в которую меня 
приняли на стажировку, зани-
мается театрализованными 
экскурсиями. А такой персо-
наж, как Дед Мороз или Снегу-
рочка, нужен скорее для того, 
чтобы развлекать детей.
— Заказы делятся на несколь-
ко категорий: есть «Стандарт» 
и «Премиум», и в зависимости 
от этого можно заработать 
различную сумму денег, — 
рассказала помощница ди-
ректора театральной органи-
зации Полина Глаголева. — 
В экскурсионной сфере за 
 новогоднюю ночь можно по-
лучить в районе 50 000 за экс-
курсию. Но все очень индиви-
дуально. В основном все зави-
сит от медийности ведущего 
и от его опыта. 
Итак, меня нарядили в Снегу-
рочку. К счастью, костюмы 
для работы покупать не нуж-
но, их предоставляет фирма, 
приобретает специально для 
аниматоров. В первый день 
мне доверили весьма важную 
задачу: развлечь маленьких 
зрителей. К такой аудитории 
нужен особый подход. Для на-
чала надо выслушать все сти-
хотворения и похвалить каж-
дого ребенка, чтобы никто не 
обиделся. И затем раздать 
всем подарки, увлечь детей 
подвижными играми. 
— На холоде очень легко за-
мерзнуть, да и не все дети мо-
гут без остановки слушать 
экскурсию, поэтому анимато-
ру необходимо разучить под-
вижные игры, — дополнила 
Полина Глаголева.
Новичку, который только-
только устраивается на рабо-
ту, предлагают сразу принять 
участие в одной или несколь-
ких экскурсиях.
— Это делается для того, что-
бы человек сразу понял, спра-

вится он с такой работой или 
нет. Многие профессиональ-
ные актеры могут работать 
с публикой, но не могут рабо-
тать аниматором, — дополни-
ла Полина.
После того как меня переодели 
в костюм Снегурочки, стали 
подходить дети и просить с ни-
ми сфотографироваться. И это 
еще до начала экскурсии. 
— После каждой программы 
мы раздаем детям сладкие по-
дарки. Их к концу мероприя-
тия привозят курьеры, чтобы 
аниматоры сами 
не носили короб-
ки, — дополнила 
Глаголева.
К слову, такие экс-
курсии не сезон-
ные. Например, 
программу «Ска-

зочная Москва» можно прово-
дить и летом, но с другими ге-
роями. Так, аниматор вместо 
роли Снегурочки может при-
мерить на себя образ Мэри 
Поппинс или волшебника 
Гудвина. В рамках такой экс-
курсии дети ищут сказочные 
места, которые спрятаны на 
улицах города. Например, 
дуб, который отражен у Пуш-
кина в его сказках.
Главная задача аниматора — 
следовать сценарию и уметь 
импровизировать. 

— В первую оче-
редь мы рассма-
триваем людей 
с профессиональ-
ным актерским об-
разованием или 
тех, кто имеет опыт 
работы с детьми. 

Важно сохранить в ребенке ве-
ру в волшебство, поэтому кан-
дидат проходит достаточно 
тщательный отбор, — допол-
нила Полина.
Экскурсия начинается около 
памятника Владимиру Мая-
ковскому и идет вниз по Садо-
вому кольцу. Все действие 
длится полтора часа. За это 
время дети не только услыша-
ли рассказ о том, кто такой 
Дед Мороз, но еще и узнали 
о традициях празднования 
Нового года в разных странах.
— Конечно, приятно, когда 
даже взрослый уходит с верой 
в маленькое чудо. Стоит быть 
аниматором, если вы хотите 
дарить веру в радость, — до-
полнила Глаголева.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru 

В праздничные выходные на ВДНХ прошел торжественный парад 
Дедов Морозов, которые прибыли в столицу из разных уголков страны. 

В этом году спрос на услуги детских аниматоров, в частности Деда Мороза и Снегурочки, вырос в три раза, сообщили 
организаторы праздников. В канун Нового года корреспондент «ВМ» попробовала поработать детским аниматором.

5 декабря 2023 года. Помощница директора театрально-экскурсионной компании Полина Глаголева примеряет на корреспондента «ВМ» 
Анастасию Старостину костюм Снегурочки 

Спортсмены решительно дали 
самим себе обещания
Первый день в году хочется 
провести по-особому. Так, 
чтобы задать динамичный 
ритм на все оставшиеся 
365 дней. 1 января в 12:00 по 
местному времени спортсме-
ны выходят на Забег обеща-
ний. Каждый стартующий 
пишет на своем номере обе-
щание, которое он будет стре-
миться выполнить в насту-
пившем году, и бежит задан-
ную дистанцию — она совпа-
дает с числом года и остается 
одинаковой для всех. Так, 
1 января участники пробежа-
ли 2024 метра. Этой традиции 
уже девять лет, и с каждым го-
дом число желающих присое-
диниться к ней только увели-
чивается. Поэтому активные 
москвичи, несмотря на пер-
вые утренние морозы, встали 
пораньше и побежали со свои-
ми обещаниями — с таблич-
ками на груди, как бы публич-
но заявляя всем, что задуман-
ное обязательно сбудется 
в новом году. 
В это морозное утро решила 
пробежать и москвичка Анна 
Свалова вместе со своей доч-
кой Ульяной Федяковой. Они 
выбрали дистан-
цию в парке 
850-летия Москвы.
— Я пообещала се-
бе больше зани-
маться спортом 
в новом году, а еще 
отправиться в по-
ход в Непал, — рассказала Ан-
на Свалова. — А моя дочь 
Ульяна пообещала быть собой 
и никогда не сдаваться.
Пробежки в первый день но-
вого года для Анны Сваловой 
уже добрая традиция. Такой 
досуг она выбирает для себя 
седьмой год подряд. Но имен-
но в забеге обещаний спор-
тсменка участвует впервые. 
— Мы провели Новый год 
в кругу семьи, но на следую-
щий день нашли мотивацию 
встать с утра пораньше, 
на пробежку, — добавила 
спортсменка.

Помимо бега Анна Свалова 
нередко встает на лыжи. Еще 
она любит походы: пешие, 
горные, лыжные.
— Эти новогодние каникулы 
у меня получились на славу, мы 
отправились кататься на лы-
жах в Калужскую область, — 
добавила Анна Свалова.

А в Раменском го-
родском округе 
в это время к забе-
гу присоединилась 
риелтор Светлана 
Рысь. Она тоже на-
писала обещание: 
заботиться о своем 

теле в этом году.
— Также хочу использовать 
купленный абонемент в бас-
сейн по назначению, вспом-
нить и внедрить любимые 
комплексы упражнений на 
растяжку, — рассказала Свет-
лана Рысь. 
В канун своего 47-летия, ров-
но десять лет назад, Светлана 
Рысь уже принимала участие 
в таком полумарафоне, но 
в своем родном городе — 
 Новосибирске.
— Готовилась я, между про-
чим, почти два месяца с про-
фессиональным тренером, — 

рассказала Светлана Рысь. — 
Это был забег на 21 километр, 
я преодолела только один 
круг — 3,6 километра, но для 
меня это был хороший резуль-
тат, прорыв!
Светлана Рысь регулярно про-
ходит пешком большие дис-
танции — 10–15 километров 
в день. Также каждую неделю 
спортсменка с удовольствием 
посещает бассейн. В этом году 
к Забегу обещаний присоеди-
нились и спортсмены движе-
ния «Пять верст». Поэтому 
желающие участники могли 
отказаться от дистанции 
в 2024 метра и пробежать рас-
стояние в пять верст (более 
пяти километров). 
Забег обещаний проходит 
каждый год во многих горо-
дах России, а в некоторых ор-
ганизовано несколько точек 
старта. Это движение, кото-
рое выходит за рамки России. 
Кстати, 1 января 2024 года 
в поддержку своих обещаний 
люди пробежали не только 
в России, но и в других стра-
нах: в Казахстане,  Молдавии, 
Словении и Черногории.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

1 января в Москве состоялся Забег обещаний. Участники написали 
свои мечты и цели и преодолели с ними 2024 метра. 

Фестиваль посвятили вековым традициям
Площадки главного зимнего 
праздника охватили и центр, 
и округа. Всего по городу ра-
ботали 36 площадок. Отпра-
виться в увлекательное, за-
хватывающее, познаватель-
ное «Путешествие в Рожде-
ство» можно было с 15 декабря 
по 8 января включительно. 
Жителей и гостей столицы 
приглашали посмотреть спек-
такли, посетить концерты, 
сделать сувениры на память, 
отправить поздравительную 
открытку в любой уголок 
страны и узнать о московских 
традициях.
— Самых маленьких ждали 
спектакли и мастер-классы, 
а молодежь и людей постар-
ше — концерты, экскурсии 
и ярмарки. Желающие могли 
присоединиться к акции «Мо-
сква помогает», — отметила 
заместитель мэра столицы 
Наталья Сергунина.
Мероприятия большой разно-
образной программы фести-
валя — развлекательные, тан-
цевальные, гастрономиче-
ские — проходили каждый 
день. 
— В центре праздника — лю-
бимая столица. Мы соверши-
ли путешествие по Москве 
боярской и купеческой, ре-
месленной и дворянской, зна-
комились с бытом города 
и его новогодними традиция-
ми, а также их современным 
прочтением, — рассказали 
в оргкомитете фестиваля.
К примеру, на площадках мож-
но было отведать ароматный 
чай по старинному 
московскому ре-
цепту из настоя-
щих пузатых само-
варов, насладиться 
вкусом московских 
плюшек, ватрушек 
и сочников. На 
площадке на Святоозерской 
улице подавали кулебяки руч-
ной работы — с говядиной, 
грибами, творожным сыром 
и лососем. Пирожки по старо-
московским рецептам, кала-
чи, пышки, печатные пряни-
ки, кренделя и другая тради-
ционная московская выпечка 
ждали гостей на площадках 
«Москва ремесленная» на Ави-
ационной и Городецкой ули-
цах, а также на улице Адмира-
ла Руднева.
Впервые в рамках «Путеше-
ствия в Рождество» на Горо-

децкой улице открылся зим-
ний кинодом. Здесь ребятам 
предлагали попробовать раз-
вить актерские навыки и са-
мостоятельно снять мини-
этюды. Наставники постара-
лись научить юных гостей 
«Путешествия в Рождест-

во» поведению на 
красной ковровой 
дорожке и искус-
ству интервью.
В программу фе-
стиваля вошли 
и знаменитые яр-
марки — в пави-

льонах можно было приобре-
сти подарки, сувениры, това-
ры ручной работы, оригиналь-
ные украшения и игрушки. 
Так, на прилавках простран-
ства «Москва купеческая» 
предлагали приобрести нео-
бычные предметы декора 
и сладости, в шале «Москва 
дворянская» — винтажную 
посуду, а на площадках «Мо-
сква боярская» — украшения 
и расписную керамику.
Особую любовь зрителей сни-
скали ледовые шоу. За время 
работы фестиваля прошло 

свыше сотни постановок ав-
торства известных фигури-
стов Петра Чернышева и Та-
тьяны Навки. 
Еще одной традицией стала не 
только покупка, но и передача 
подарков для тех, кто сейчас 

находится на фронте, а также 
для жителей новых регионов 
России. Как и в 2022-м, все же-
лающие могли принести пре-
зенты в пункты акции «Мо-
сква помогает». Они работали 
практически во всех округах 
столицы на площадках «Путе-
шествия в Рождество». 
— Чаще всего посетители фе-
стиваля передавали детские 
игрушки, книги, сладости, те-
плую одежду и средства лич-
ной гигиены. Все вещи новые 
и упакованные. Многие до-
полняли подарки открытками 
или письмами с поздравлени-
ями. Их можно было подпи-
сать прямо на площадках, — 
рассказала сотрудница одно-
го из павильонов «Москва по-
могает» Елена Евграфова.
Открытки с добрыми словами 
для многих, кто находится 
сейчас на передовой, подчас 
дороже любых подарков. 
— Это весточки из дома от 
тех, кто ждет наших ребят 
домой, — сказала Елена 
 Евграфова.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

16 декабря 2023 года. Участница театрального коллектива Ярослава Жукова на площадке 
фестиваля «Путешествие в Рождество» предлагает угоститься ароматным калачом из печи

4 января. Чувашский Дед Мороз Хель Мучи, Снегурочка из Костромы и Дед Мороз из Великого 
Устюга (слева направо) приветствуют гостей на параде Дедов Морозов на ВДНХ

Вчера в столице завершился юбилейный, десятый по счету фестиваль «Путешествие 
в Рождество». «ВМ» подводит первые итоги самого захватывающего зимнего события в городе.

должен уметь
Каждый аниматор дол-
жен уметь импровизиро-
вать, ведь ему приходит-
ся развлекать детей, вни-
мание которых бывает 
достаточно сложно удер-
жать. При этом особенно 
хорошо, если аниматор 
знает город. Это важно 
для театрализованных 
экскурсий, чтобы расска-
зывать детям и взрослым 
о самых интересных ме-
стах. Необходим такой 
навык и для частных за-
казов, нужно понимать, 
как приехать на место 
 вовремя. 

итоги

На Манежной площади 
и площади Революции 
гостей встречали более 
50 известных персона-
жей — от Федора Шаля-
пина до Михаила Лер-
монтова. На этих цен-
тральных локациях 
 можно было увидеть ре-
конструкцию жизни го-
рода в разные историче-
ские эпохи. На 10 пло-
щадках проходили дис-
котеки на льду. Пункты 
сбора подарков проекта 
«Москва помогает» рабо-
тали на 29 площадках.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

самые 
необычные

■ Казачий Дед Мороз. 
По легенде, лето он про-
водит в Пещере вечной 
мерзлоты внутри горы 
Развалка около Желез-
новодска. А зимой вол-
шебник разъезжает 
на своем красочном ав-
топоезде. 
■ Якутский Чысхаан, дух 
холода.  Одет в  синюю 
шубу со всполохами по-
лярного сияния. 
■ Сагаан Убген из Буря-
тии. Хранитель жизни, 
в руках он держит посох 
с драконом. 

ну и как вам?

кеды и бутсы

1 января. Москвичка Ульяна Федякова пробежала 2024 метра 
с обещанием, написанным самой себе

подопытный 
кролик
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Поддержка семей военных 
всегда будет приоритетом

Перед встречей в рождествен-
скую ночь глава государства 
присутствовал на богослуже-
нии в храме Спаса Неруко-
творного Образа в своей рези-
денции в Ново-Огареве. Вме-
сте с Владимиром Путиным на 
службу пришли и семьи воен-
нослужащих, погибших в зоне 
спецоперации. Во время меро-
приятия глава РФ отметил, что 
Рождество — один из самых 
теплых, семейных и любимых 
праздников в России.
— В этот день хочется что-то 
доброе сказать друг другу, как-
то поддержать друг друга. 
И православные христиане, 
а это большинство населения 
России, и представители дру-
гих наших конфессий — на-
ших традиционных, братских 
конфессий — поздравляют 
православных христиан. Так 
же, как и христиане поздрав-
ляют своих братьев — предста-
вителей других религий — 
в дни их праздников, — отме-
тил Владимир Путин. — Поэ-
тому можно сказать, что это 
праздник, который характери-
зуется ярко выраженным брат-
ским единением народов Рос-
сии. Я вас всех поздравляю 
с этим праздником — теплым 
и душевным.
Также во время встречи прези-
дент России поздравил участ-
ников спецоперации, которые 

отстаивают интересы нашей 
страны на фронте. 
— Хотел бы, чтобы наша встре-
ча была ясным, понятным сиг-
налом для всех моих коллег на 
всей территории Российской 
Федерации, причем на всех 
уровнях, — заявил Путин. — 
Ясным сигналом к тому, чтобы 
всегда и везде рядом с вами бы-
ли мои коллеги, повторяю, лю-
бого уровня власти, управле-
ния, чтобы всегда вы чувство-
вали рядом с собой людей, ко-
торые по необходимости 
могут поддержать, помочь, 
прийти на помощь, если она 
нужна. А жизнь сложна, мно-
гообразна — всегда встреча-
ются случаи, они часто возни-

кают, когда нужна поддержка 
со стороны. Надеюсь, что так 
и будет.
Глава РФ также сообщил, что 
РПЦ и другие христианские 
конфессии нашей страны вно-
сят вклад в сбережение исто-
рического и культурного на-
следия, укрепление института 
семьи, патриотическое воспи-
тание молодежи. 
— И конечно, глубокого, ис-
креннего уважения заслужи-
вают усилия религиозных 
организаций, направленные 
на поддержку наших геро-
ев — участников спецопера-
ции, жителей Донбасса и Но-
вороссии, — заявил прези-
дент РФ. 

Помимо этого, в начале года 
глава страны встретился 
с участниками спецоперации, 
которые проходят лечение 
в военном госпитале имени 
Вишневского. Во время меро-
приятия Владимир Путин от-
метил, что в рамках СВО сама 
Украина для нас не враг. 
— А вот те, кто хочет уничто-
жить российскую государ-
ственность, те, кто хочет до-
биться, как они говорят, стра-
тегического поражения Рос-
сии на поле боя, — это 
в основном на Западе, да и то 
там разные люди есть, — сооб-
щил Путин. — Вы, наверное, 
на поле боя видите, что посте-
пенно «сдуваются». Когда сна-

ряд летит — трудно понять, 
«сдуваются» они или нет, но 
в целом вы наверняка знаете: 
ситуация на поле боя меняет-
ся. Это несмотря на то, что весь 
так называемый в кавычках 
цивилизованный Запад с нами 
борется.
По словам Владимира Путина, 
самое главное богатство Рос-
сии — консолидация ее жите-
лей. При этом, как добавил 
глава государства, те, кто не-
давно говорил о нанесении 
стратегического поражения 
РФ, теперь ищут выражения по 
поводу того, как бы быстрее за-
вершить конфликт.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

На минувшей 
неделе в канун 
Рождества пре-
зидент России 
Владимир 
Путин встретил-
ся с семьями 
наших военно-
служащих — 
погибших участ-
ников спецопе-
рации.

президент

Волонтеры всю помощь 
стараются сделать адресной
Вчера в очередную поездку 
на Донбасс отправилась член 
высшего совета общерос-
сийского движения «Силь-
ная Россия», руководитель 
добровольческой группы 
«Vектор народной помощи 
фронту» Татьяна Малицкая.

В последний раз она отвозила 
700 килограммов гумпомощи 
в новые регионы в начале де-
кабря. 
— С помощниками мы пере-
дали в госпиталь гигиениче-
ские принадлежности для ра-
неных бойцов, лекарства, по-
стельное белье и кислород-
ный концентратор, — говорит 
Татьяна. — Туда ребят привоз-
ят с купянского направления, 
Кременной и Сватова.
На месте медики и военнослу-
жащие рассказывали, в чем 
они нуждаются больше всего. 
Это носки, футболки, шапки, 
теплые мужские куртки. Тогда 
в телеграм-канале Татьяна 
бросила клич о сборе средств, 
и быстро было набрано необ-
ходимое количество денег на 
закупку товара. Активно под-
ключились к сбору прихожа-
не Свято-Троицкого храма 
в Наташино из Люберец. 

В эту поездку Татьяна Малиц-
кая взяла все те вещи, кото-
рые заказывали военнослужа-
щие. Вновь получилось боль-
ше полутоны.
— Вся помощь у нас адрес-
ная, — поясняет Татьяна Ма-
лицкая.
Сборами необходимого для 
военнослужащих и жителей 
новых территорий она заня-
лась почти два года назад — 
с апреля 2022 года. Вначале 
она думала, что организовать 
это будет сложной задачей, 
так как, возможно, люди бу-
дут откликаться с неохотой. 
— Но получилось с точностью 
до наоборот: люди на протя-
жении двух лет продолжают 
постоянно помогать фрон-
ту, — говорит Малицкая. 
Как отмечает Татьяна, иногда 
поддержка приходит неожи-
данно. Так, однажды перед са-
мой поездкой у них сломалась 
машина. Срочно нужен был 
водитель со своим авто, кото-
рый помог бы им. Женщина 
написала об этом в соцсетях, 
и буквально сразу откликнул-
ся один из волонтеров. Весь 
груз был отвезен на Донбасс.
— Когда я первый раз увидела, 
как горят глаза у ребят, почув-

ствовала, что им нужна духов-
ная помощь, поняла, что буду 
ездить к бойцам постоянно, 
чтобы они знали, что поддер-
живают их жители всей Рос-
сии, — рассказывает она. 
В эту поездку Малицкая будет 
проводить встречи с молоде-
жью, рассказывать об исто-
рии России. А еще отличив-
шимся бойцам Татьяна вру-
чит общественную награду — 
орден Дмитрия Донского.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Руководитель добровольческой группы «Vектор народной помощи фронту» Татьяна Малицкая 
(в первом ряду в центре) с военнослужащими на Донбассе. Фото 2023 года

7 января. Президент РФ Владимир Путин (слева) на встрече с семьями российских военнослужащих, которые погибли при выполнении задач специальной военной 
операции, в Ново-Огареве

Предотвратил 
вражескую атаку
Ефрейтор Владислав На-
дежкин (1) на одном 
из тактических направле-
ний оборонял позиции Во-
оруженных сил России. Бо-
ец нес службу на наблюда-
тельном посту взводного 
опорного пункта. Во время 
своего дежурства ефрейтор 
Надежкин обнаружил вра-
жеский дрон, который при-
ближался к позициям ВС 
РФ. Владислав оценил си-
туацию и оперативно доло-
жил командиру о враже-
ских воздушных объектах. 
После этого он применил 
средства радиоэлектрон-
ной борьбы. В результате 
беспилотный летательный 
аппарат противника поте-
рял управление и упал. 
Барражирующий боепри-
пас сдетонировал в десяти 
метрах от позиций россий-
ских военнослужащих. 
Благодаря своему профес-
сионализму и мужеству еф-
рейтор Владислав Надеж-
кин сумел предотвратить 
атаку противника и не по-
зволил ему нанести урон 
российским военнослужа-
щим на данном направ-
лении.

Командир танка дал 
отпор боевым машинам 
противника 
Старший сержант Влади-
мир Заика (2) — командир 
танка. Вместе с подчинен-
ными он неоднократно вы-
давливал украинских на-
ционалистов из укреплен-
ных районов их обороны. 
Выполняя боевые задачи, 
ночью Владимир Заика об-
наружил противника, кото-
рый пытался прорвать по-
зиции на вверенном ему 
участке обороны.
Тогда Владимир Заика опе-
ративно выехал на пози-
ции. В это время на прямую 
наводку вышли два враже-

ских танка и открыли огонь 
по российским укреплени-
ям. Старший сержант ре-
шительно вышел на танко-
вую дуэль. Экипаж Влади-
мира Заики успешно совер-
шил маневр. Он зашел 
с правого фланга к танкам 
боевиков, а затем первым 
же выстрелом уничтожил 
одну боевую машину. В ре-
зультате второй танк стал 
откатываться назад, отст-
реливаясь по машине Вла-
димира Заики. Старший 
сержант дал отпор врагу: 
прицельным выстрелом он 
повредил и вторую боевую 
машину противника. 
Благодаря смелым, реши-
тельным и профессиональ-
ным действиям старшего 
сержанта Владимира Заики 
и слаженной работе его 
подчиненных бойцы ВС РФ 
успешно отразили атаку 
противника, нанесли ему 
существенный урон и за-
ставили отступить.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

Благое дело объединило 
несколько поколений

В Таганском районе неравно-
душные жители  организова-
ли корпус поддержки воен-
нослужащих. Они изготавли-
вают маскировочные сети, 
вяжут носки и делают окоп-
ные свечи. «ВМ» побывала 
в центре и поговорила с во-
лонтерами. 

Корпус поддержки «С тобой 
и для тебя» находится в Таган-
ском детском центре. Его 
история началась с инициати-
вы жительницы района На-
дежды Сальниковой, которая 
вместе с соседями начала де-
лать окопные свечи и соби-
рать гуманитарную помощь 
для мобилизованных. В цен-
тре также работают два пси-
холога, которые оказывают 
профессиональную поддерж-
ку семьям военнослужащих.
— Сначала мы работали с ма-
мами особенных детей, а по-
том к нам за помощью стали 
обращаться жены тех, кто 
ушел на фронт, и мы поняли, 
что обязаны им помочь. Про-
вели диагностику уровня тре-
вожности, определили, у кого 
высокий уровень, и пригласи-
ли их на консультации, а с кем-
то общались онлайн, — рас-

сказала психолог центра Ольга 
Волкова.
Жители и муниципальные де-
путаты находятся на связи 
с военнослужащими, им по-
ступил запрос о том, что бой-
цам необходимы маскировоч-
ные сети. Жители Таганки 
прошли обучение и занялись 
их производством. 
— Я мама военного корре-
спондента, поэтому не могла 
сидеть дома сложа руки. По-
звонила в префектуру, и меня 

направили в этот центр. Я по-
чувствовала, что здесь прино-
шу пользу и отвлекаюсь от 
тревожных мыслей, — расска-
зала волонтер Светлана Сте-
паненко.
В центре работа кипит: кто-то 
режет и плавит воск, кто-то 
плетет сети — сейчас, зимой, 
они белого цвета с добавлени-
ем бежевых и серых тонов. 
— За полтора-два часа мы из-
готавливаем одну сеть, — по-
делилась волонтер Галина 
Краснова. — У меня никого 
нет на фронте, но душа-то бо-
лит, это ведь наши братья, сы-
новья, дети, внуки. Я еще вяжу 
теплые носки. Заказываю 
пряжу из овечьей шерсти. 
У меня носки высокие, как 
гольфы, они больше всего 
подходят под берцы. Я каж-
дую петельку беру и нагова-
риваю, чтобы ребята к нам 
вернулись живые и здоровые.
В работе участвуют и пред-
ставители молодежной пала-
ты района, и активисты цен-
тра московского долголетия. 
Так что помощь бойцам ока-
зывают сразу несколько по-
колений.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

29 декабря 2023 года. Волонтер корпуса поддержки «С тобой и для тебя» Ольга Волкова, 
которая работает в Таганском детском центре, плетет зимнюю маскировочную сеть 

НАДЕЖДА САЛЬНИКОВА
ОРГАНИЗАТОР КОРПУСА ПОДДЕРЖКИ
С ТОБОЙ И ДЛЯ ТЕБЯ
Наше дело началось с моей 
инициативы, и мы, жители 
района, не могли остаться
в стороне и не помочь фронту. 
Мы узнали, что есть потреб-
ность в маскировочных сетях, 
и начали этим заниматься. 
Мытакже собираем гумани-
тарную помощь и заказываем 
адресную помощь батальо-
нам, с которыми сотруднича-
ем. А еще устраиваем в центре 
вечера поддержки и мастер-
классы для жен и детей воен-
нослужащих.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

новости спецоперации

«Кинжал» нанес урон 
Вчера Вооруженные силы России нанесли групповой удар 
по объектам военно-промышленного комплекса Украи-
ны, об этом рассказали в Министерстве обороны РФ. 
По данным ведомства, российские военнослужащие ис-
пользовали высокоточное оружие большой дальности, 
в том числе гиперзвуковой ракетный комплекс «Кинжал». 
■
Дали отпор вооруженным националистам
За минувшие сутки российские военнослужащие отрази-
ли три вражеские атаки на южно-донецком направлении, 
в районе села Приютное Запорожской области, об этом 
сообщили в МО РФ. Также бойцы нанесли поражение жи-
вой силе украинских националистов в районе Новомихай-
ловки ДНР.
— Потери противника составили до 130 военнослужащих 
убитыми и ранеными, две боевые бронированные маши-
ны, три автомобиля, а также самоходная артиллерийская 
установка «Гвоздика», — сообщили в Минобороны РФ.
■
ВСУ потеряли более двухсот боевиков 
За прошедшие сутки вооруженные силы Украины потеря-
ли до 230 военнослужащих убитыми и ранеными на крас-
нолиманском направлении. Об этом рассказали в Минобо-
роны России. Кроме того, враг лишился трех боевых бро-
нированных машин, восьми автомобилей и двух самоход-
ных артиллерийских установок «Акация». 
Также, по данным российского оборонного ведомства, 
на краснолиманском направлении бойцы ВС РФ нанесли 
поражение скоплениям живой силы и техники в районах 
Торского, Ямполовки ДНР и Червоной Дибровы ЛНР. 
■
Ликвидировали артиллерийские установки
На купянском направлении российские военнослужащие 
отразили девять атак противника за минувшие сутки, 
обэтом сообщили в МО РФ. Украинские националисты по-
теряли более 110 военнослужащих, два танка, две боевые 
машины пехоты, два бронетранспортера, три автомобиля, 
а также две гаубицы Д-20 и две самоходные артиллерий-
ские установки «Гвоздика».
■
Противовоздушная оборона отразила удары 
Российские средства противовоздушной обороны за ми-
нувшие сутки перехватили пять реактивных снарядов си-
стемы залпового огня HIMARS. Об этом сообщили в Мини-
стерстве обороны России. Также российские военнослу-
жащие уничтожили 14 украинских беспилотных летатель-
ных аппаратов в ЛНР, ДНР, Запорожской и Херсонской 
областях.
■
Поразили место совещания командиров ВСУ 
В минувшие сутки Вооруженные силы России поразили 
место совещания командиров подразделений 101-й бри-
гады территориальной обороны ВСУ, об этом сообщили 
в Министерстве обороны России. 
■
Заблокировали противоправные сайты 
В 2023 году Генеральная прокуратура России выявила бо-
лее 300 сайтов, на которых размещались призывы к фи-
нансированию ВСУ. Все эти ресурсы были заблокированы, 
уточнили в ведомстве. 
— Существенную помощь прокурорам оказали изменения 
в статье 15.3 Федерального закона «Об информации, ин-
формационных технологиях и о защите информации». 
В них выделен отдельный признак противоправных пу-
бликаций, содержащих призывы к финансированию про-
тивника (в основном ВСУ). На этом основании заблокиро-
вано 306 сайтов, — сообщили в Генпрокуратуре России.

важно
1 января Россия приняла 
эстафету председатель-
ства в БРИКС — объеди-
нении, которое, согласно 
одобренному в августе 
прошлого года решению 
XV саммита БРИКС, те-
перь включает 10 госу-
дарств. К международ-
ной организации присо-
единились в качестве но-
вых полноправных 
членов Египет, Иран, 
Объединенные Арабские 
Эмираты, Саудовская 
Аравия и Эфиопия. 

1

2

Руководитель добро-
вольческой группы 
«Vектор народной помо-
щи фронту» по благосло-
вению митрополита 
Санкт-Петербургского 
иЛадожского Варсоно-
фия привозит военнослу-
жащим в Луганскую и До-
нецкую народные респу-
блики знамена с изобра-
жением Дмитрия Донско-
го, чтобы укрепить их 
православный дух.
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Сказочные, волшебные фильмы — давняя до-
брая традиция зимних праздников. В прошлом 
году «Чебурашка» побил все мыслимые рекор-
ды сборов, опередив даже ленты франшизы про 
«Последнего богатыря...», которые полюбились 
зрителям. На этот раз всех зовут на «Бремен-
ских музыкантов». Выясняем подробности ра-
боты над кино у режиссера Алексея Нужного.
Алексей, сценарий по мотивам одноименного 
мультфильма писали вы вместе с оператором Иго-
рем Гринякиным. Как проходила работа? Что оста-
лось от мультфильма, что появилось нового?
Работа велась в классическом режиме. Мы на-
чинали с изучения материалов, погружения 
в каждую песню из мультфильма 1969 года: 
о чем она, как влияет персонально на нас са-
мих. Выписали существующий сюжет. Затем 
стали думать над тем, что сделать, чтобы исто-
рия, не рассчитанная на хронометраж полно-
метражного фильма, оказалась к нему готова, 
ведь наше кино идет почти два часа. 
Следующей задачей было решить, как сделать 
так, чтобы у каждого героя был свой персональ-
ный путь, испытания и преодоления. Я как дра-
матург считаю, что это необходимо для эмоци-
ональной победы, которая должна случиться 
у зрителя после просмотра. Сюжет, да и сам мир 
«Бременских...», мы расширили в эмоциональ-
ном плане, дав каждому персонажу свою зада-
чу. Персональная проблема появилась и у Тру-
бадура — у нас он уже не просто лучезарный 
парень, а человек со своей болью. У каждого из 
животных и людей тут свои цели. Углубились 
отношения Короля и Принцессы. Есть особая 
сюжетная линия с мощным поворотом у Ата-
манши. Своя история у сыщика... 
Что касается животных, вы шли по принципу: 
Пес — верность, Петух — самолюбие, Кошка — 
ловкость, Осел — упрямство, или как? 
В основном ориентировались на детское отно-
шение к животным. Если Пес ищет себе хозяи-
на, то Петух, конечно, — горделивый, самовлю-
бленный музыкант. Кошка гуляет сама по себе, 
она лидер этого коллектива, ни с кем не совету-

ется, и ей необходимо преодолеть эту черту сво-
его характера. К Ослу подошли чуть иначе. По-
скольку он среди всех этих животных — самое 
сильное существо, мы наделили его трусостью, 
чтобы он смог ее преодолеть и увидеть, при-
знать в себе свою силу.
Образы животных — это сложный пластический 
грим, а еще механизмы, которые приводят в дви-
жение хвост, уши и прочее. Почему пошли по та-
кому пути, а не воспользовались графикой?
Я безгранично люблю и уважаю подход к филь-
му через компьютерную графику. И должен 
сказать, что в нашей стране есть большое коли-
чество очень крутых специалистов в этой сфе-
ре. Благодаря им мы с командой создавали как 
большие, так и малые картины, и преимуще-
ственно все они имели кинотеатральный успех. 
В случае же «Бременских музыкантов» мы вы-
брали иной путь, поскольку нам хотелось соз-
дать фильм быстро, на кураже, и сделать это за 
год. Мы поставили себе такую задачу еще и по-
тому, что сегодня отечественное кино на подъ-
еме, что мотивирует делать фильмы ярко, бы-
стро, чтобы поддержать российскую киноинду-
стрию, чтобы у нее были движение и развитие. 
А компьютерная графика нас бы слегка затор-
мозила. Вместо года мы бы делали картину года 
три, а может, и четыре, чтобы это было по-
настоящему классно. 
Поэтому приняли решение идти путем пласти-
ческого грима, а также использовать у многих 
персонажей механизм аниматроник, для того 
чтобы при помощи пульта управлять, предпо-
ложим, хвостом Кошки, ее ушами или хвостом 
Осла, даже его челюстью. Для этого обратились 
к нашему неповторимому русскому художнику 
Петру Горшенину. Он очень крутой специалист 
мирового уровня, который делает работы с пла-
стическим гримом не только на территории 
нашей страны. И Петр за короткий срок создал 
для нас пластический грим для четырех живот-
ных, глядя на которых я остаюсь доволен, по-
тому что, видя этот грим в движении, наблюдая 
за тем, как это происходит внутри фильма, мне 
кажется, мы создали что-то неординарное. 
Тот путь, который мы выбрали, крайне необыч-
ный. Возможно, у некоторой части зрителей он 
может вызывать неоднозначные ощущения. Но 
это связано лишь с нетривиальностью реше-
ния. Думаю, все вопросы снимаются после про-
смотра фильма — по фрагментам сложно про-
пустить через себя весь эффект.
Как относитесь к музыкальным фестивалям, 
на один из которых стремятся герои «Бремен-
ских...», близок ли вам такой формат досуга?
Я редко бываю на музыкальных фестивалях — 
не скажу, что являюсь большим поклонником 
подобных массовых мероприятий. Мне нравят-
ся концерты. С большим удовольствием хожу 
на русских исполнителей, которых слушаю. 
Формат фестиваля я изучал, готовясь к фильму, 
и понял, что там на самом деле много интерес-

Сборы семейного фильма-сказки «Бременские музыканты» режиссера Алексея Нужного уверенно стремятся к двум миллиардам рублей. Мы побеседовали 
с создателем киноленты об экранизациях советских мультфильмов, использовании компьютерной графики, сочинении новых музыкальных композиций 

для кинофильма и многих других творческих и производственных моментах. Алексей Нужный уверен: российское кино активно набирает обороты.

18 декабря. Режиссер Алексей Нужный на премьере своего сказочного фильма-приключения «Бременские музыканты» по мотивам советского мультфильма

Режиссер Алексей Нужный: Бременских музыкантов любят несколько поколений

Ничего на свете лучше нету!

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
Специальный 
корреспондент

Режиссер Алексей Нужный родился 
16 июня 1984 года в Йошкар-Оле. Учился 
в Марийском государственном техниче-
ском университете. 
Когда ему исполнился 21 год, переехал 
в Москву, отучился в Первой школе теле-
видения и кино, занимался в New York 
Film Academy. 
Его кинодебют — короткометражка 
«Конверт» (2012) с Кевином Спейси 
в главной роли. Также короткометражка 
«Петух» (2015) получила ряд фестиваль-
ных наград. 
Его блокбастер «Огонь» (2022) был номи-
нирован на восемь наград «Золотого ор-
ла», из которых получил три (за лучшую 
мужскую и женскую роль второго плана, 
за работу звукорежиссера). 
Алексей Нужный растит двух дочерей — 
Санту и Дею.

ДОСЬЕ

ного. Думаю, я с большим удовольствием посе-
тил бы фестивали, но исключительно с точки 
зрения изучения этой культуры и человеческих 
характеров.
А каких исполнителей вы слушаете?
В последнее время с удовольствием слушаю па-
ру Виктории и Антона Макарских. Мне очень 
они нравятся, у них много песен о любви. Нра-
вится Максим Фадеев, последние его песни на-
правлены на поддержку нашей страны, и он 
делает это очень искренне. Вообще, я родился 
в 1984 году, застал рассвет группы «Кино», мне 
нравится Владимир Высоцкий, но я люблю 
и очень сентиментальные вещи, например, му-
зыку Александры Пахмутовой, что-то совет-
ское, теплое, доброе, что можно послушать вме-
сте с детьми.
Возвращаясь к кино и его подъему. Сейчас вос-
требован жанр сказок, и если какое-то время на-
зад в тренде были русские народные сюжеты 
и персонажи, то теперь на первый план выходят 
мультфильмы. Что думаете по этому поводу? 
Что может последовать дальше? 
Не возьму на себя ответственность предсказы-
вать, что будет. Могу только сказать, чего бы 

технологии помогают менять игровые фильмы 
с персонажами-животными? И как поменялись 
смыслы, или они вечные, или добавились акту-
альные?
Полагаю, хотя многие говорят, что мир и сам 
человек меняются, базовые заповеди остаются. 
Любовь по-прежнему стоит во главе всего. Че-
ловек стремится жить в любви, в счастье. Да, 
у него в руке появился телефон, возможность 
быстрее получать информацию, звонить и от-
правлять сообщения, смотреть нужный мате-
риал, не отходя от стола. Но, по сути, основная 
человеческая потребность, все же осталась 
прежней. 
Да и что касается кинематографа, не сказать, 
что он очень сильно изменился. Да, кинемато-
граф во многих вопросах шагнул вперед. Но 
форма осталась. Так, по сути, фильм «Мама», 
который вы упомянули, — это постановочный 
костюмированный спектакль, где есть свой не-
большой пластический грим. Да, тогда они ри-
совали себе карандашом усы или надевали 
шубки. Но, по сути, мы делаем все то же самое, 
что и они. Просто департамент пластического 
грима шагнул вперед, и мы уже не можем де-
лать это как тогда, потому что прошло 50 лет 
и было бы сильным поражением, если бы мы 
просто рисовали грим. 
Хотя «Бременские музыканты» во многих смыс-
лах по сути более современный спектакль. Он 
отвечает на актуальные вопросы наших дней. 
Он иной с точки зрения темпоритма. Жизнь 
ускорилась, мы стали быстрее принимать ре-
шения, взаимодействовать друг с другом в бо-
лее быстром темпе. Безусловно, выросло и ка-
чество декораций. Изменилась ли актерская 
игра? Может быть, интонационно немного ста-
ла другой. Мы стали больше стремиться к прав-
де, к реалистичности. Но если посмотреть на 
кинематограф того времени, там огромное ко-
личество фильмов очень близких к правде того 
времени, то есть внутренняя правда тех филь-
мов достаточно высока. 
Поэтому, на мой взгляд, кинематограф внутри 
каждого департамента просто стал более совер-
шенным. И я уверен, что через 50 лет он станет 
еще продвинутее, но по сути, по содержанию 
по-прежнему будет говорить о наиболее важ-
ных базовых ценностях. Нравственный эталон 
тот же самый: любовь во главе всего.
Несколько лет назад вы снимали новогоднюю ко-
медию «Обратная связь», фильм-катастрофу 
«Огонь», другие жанровые ленты. Какой жанр 
вам ближе? Не собираетесь ли попробовать но-
вые, например, снять ужастик?
Жанр ужасов мне не близок. Я считаю, что это 
бесовское творение. Вызывать чувство страха 
у людей, доставляя удовольствие себе, — это 
странно. Для меня ближе петь песни, смешить, 
воодушевлять, объединять людей. Я хочу заря-
жать людей энергией, чтобы с этим они возвра-
щались в семью, любили своих детей, с удо-
вольствием ездили на работу… Хочется созда-
вать для Бога, для любви, а не для того, кто 
с другой стороны. Что касается моих любимых 
жанров, то мне близка драматическая комедия, 
когда смотришь на жизнь через призму теплой 
иронии, где с добрым сердцем преодолеваются 
испытания, которые даны человеку. 
«Бременские музыканты» — это мультижанро-
вый фильм. В нем я собрал большое количество 
того, что делал раньше: и комедию, и драму, 
и приключения, и музыкальный фильм. Един-
ственное, где не работал — мюзикл. Думаю, 
у нас получился очень эмоциональный и объ-
емный фильм. Большой праздник и подарок на 
Новый год для всей семьи. 
Я считаю, мультижанровость важна сегодня. 
Посмотрите на детей. Они умеют проживать 
сразу несколько эмоций одновременно. Они мо-
гут сразу любить и ненавидеть, радоваться 
и расстраиваться. И могут выражать несколько 
эмоций сразу. Лицо выражает одну эмоцию, 
глаза — другую! Они мультиэмоциональные. 
С приходом социальных сетей, где ребенок изу-
чает тип человека, многое поменялось. И наш 
фильм «Бременские музыканты» создан с уче-
том этой особенности современных детей. Но 
базовые потребности остались — поиск безус-
ловной любви, желание любить и быть люби-
мым. Поэтому «Бременские музыканты» — это 
классический нравственный эталон, где друж-
ба, искренность, забота о ближнем — главное!

хотелось мне самому. В нашем кино хочу видеть 
неординарные сюжеты, идеи, которых мы еще 
не видели в мировом кино. Например, вроде 
той, которая поднимается в фильме «Начало» 
Кристофера Нолана, где изучается такое чело-
веческое явление, как сон. Я думаю, в наших 
силах — и сценарных, и режиссерских, и про-
дюсерских — создавать подобные неординар-
ные идеи, которые были бы крепки и в драма-
тургическом плане, и сделаны ярко с режиссер-
ской точки зрения, и удачно спродюсированны. 
Считаю, что сегодня наша индустрия к этому 
готова. Она в целом готова к таким большим, 
масштабным фильмам, как «Властелин колец» 
или «Гарри Поттер». 
Мы в нашей стране можем создавать фильмы 
подобного масштаба. У нас есть профессиона-
лы. И специалисты в российском кино, поверь-
те мне, ни капли не отличаются от американ-
ских, а зачастую даже и покруче западных. 
У меня был опыт работы и там, и там, поэтому 
я беру на себя смелость такое сказать. Так что 
хочется видеть максимально оригинальные 
идеи. 
Если говорить про экранизацию сказок, фоль-
клорных, русских народных или мультфиль-
мов, это я тоже очень приветствую. Здорово, 
что происходит обновление этого направле-
ния, что ему придают большую актуальность 
для сегодняшнего нашего зрителя, для детей. 
Поскольку я был воспитан, вырос на русских на-
родных сказках, теперь и мне самому хочется 
снимать их для своих детей. Чтобы они чувство-
вали русскую культуру, впитывали суть нашего 
национального кода, чтобы они любили, вери-
ли в нашу страну и развивали, строили ее. Мне 
кажется, это сегодня необходимо.
Киноиндустрия нацелена на то, чтобы создавать 
фильмы-события, которые станут для всей семьи 
праздником, некой точкой сборки. Каким крите-
риям, по-вашему, должны соответствовать по-
добные киноленты?

Лично мы исходили из того, что сами «Бремен-
ские музыканты» и песни Геннадия Гладкова 
и Юрия Энтина собирают вокруг себя пять-
шесть поколений. То есть наши бабушки, пра-
дедушки помнят этот мультфильм, мелодии 
и готовы сходить с внуком и правнуком в кино-
театр, чтобы эта «точка сборки», как вы гово-
рите, у них случилась. Чтобы они соединились 
благодаря этим песням. Ведь сейчас, с появле-
нием интернета и новых технологий, между 
поколениями возникло расстояние, которое 
только увеличивается. Я люблю приводить 
в пример шутку относительно «худи»: для 
школьника это всего лишь кофта, а для его ба-
бушки — бранное слово. Сегодня особенно 
важно, чтобы разные поколения чувствовали 
себя едиными друг с другом, пели общую пес-
ню в одном мгновении, вместе испытывали 
эмоции и могли поделиться впечатлениями. 
Важно, чтобы мы, внутри нашей страны, нахо-
дясь рядом, не ощущали гигантского интеллек-
туального и психологического расстояния 
между друг другом. Мне кажется, фильмы-со-
бытия сегодня должны объединять наших со-
отечественников. Я, создавая «Бременских 
музыкантов», думал об этом. 
Отвечая на вопрос впрямую, думаю, чтобы 
фильм стал событием, в первую очередь нужно 
ответить на вопрос: «Что нового он даст челове-
ку?» Какое новое или, может, забытое старое 
ощущение вызовет в эмоциональном плане? 
И еще, по-моему, фильмы-события всегда несут 
в себе глубокое содержание и яркое развлече-
ние. Это может быть невиданный ранее визу-
альный или юмористический аттракцион, при 
этом с мощной драматургией и очень важным 
посылом. Тогда человек получает, условно, 
и хлеб и зрелища, и с наполненностью в душе 
возвращается из кино домой.
Идея «Бременских музыкантов» напомнила 
мне советский мюзикл «Мама» (1976) с Михаи-
лом Боярским и Людмилой Гурченко. Как новые 

Современные 
дети умеют 
испытывать 
несколько 
полярных эмоций 
одновременно

■ Бременские музыканты (семейный, 2023)
■ Пара из будущего (драма, комедия 2021)
■ Обратная связь (комедия, 2020)
■ Огонь (фильм-катастрофа, 2020)
■ Толя-робот (сериал, 2019)
■ Громкая связь (комедия, 2018)
■ Я худею (комедия, мелодрама, 2018)
■  Конверт (короткометражный, 2012)
и другие проекты.
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точка Сегодня точку в номере ставит Патриарх Московский и всея Руси Кирилл и участник детской Рождественской елки в Государственном Кремлевском дворце Кирилл 
Богомаз. Святейший Владыка посетил мероприятие и поздравил юных гостей с праздником, встретился с детьми из Донецка, Луганска, Мариуполя и Запорожской 
области, которые были вынуждены покинуть свои дома из-за боевых действий. Патриарх пожелал ребятам добра и мира. Также на Рождественской елке были дети 
участников специальной военной операции, воспитанники воскресных образовательных учреждений, приютов, интернатов, ребята из многодетных семей и не 
только. Со сцены Патриарх Московский и всея Руси Кирилл пожелал всем присутствующим любви и счастья. Затем гостям представили спектакль «Тридевятый 
Новый год». В завершении торжественного мероприятия все дети получили подарки. 

Искусственный 
смех
Эксперименты показали, что человеческий мозг спосо-
бен отличить настоящий смех от вынужденного. И это 
серьезная подсказка для производителей юмористиче-
ских программ, которые подкладывают искусственный 
смех. Палитра смеховых реакций должна быть не такой 
монотонной, чтобы не вызывать недоверие и усталость 
у публики. Участникам эксперимента было предложено 
просмотреть несколько видеороликов со смеющимися 
людьми. В процессе просмотра реакции мозга фиксиро-
вались с помощью специального оборудования. Испыту-
емые по-разному реагировали на звучащий смех в зави-
симости от того, был он искренним или сымитирован-
ным. В случае искреннего смеха срабатывает механизм 
заражения — смеются вместе с персонажем, при этом он 
сам воспринимается, маркируется мозгом как «хоро-
ший». Но если человек смеется поддельно, мозг отмечает 
«что-то не так», и включается сторожевой рефлекс. Смею-
щийся человек воспринимается как ненадежный, опас-
ный или просто неприятный. Cтоит сказать и об умест-
ности веселья и смеха. Когда мы общаемся с мало знако-
мыми людьми, шутка может задеть за живое. Для чуткого 
человека шутка — это тест, который он использует, чтобы 
проверить собеседника на готовность к резонансным от-
ношениям, настройке на новое общение. Этот прием ис-
пользуют и во время знакомства, первых свиданий, когда 
хотят понять, насколько человек откликается, ловит на 
ходу намеки, внимателен к экспрессии другого. Психофи-
зическая совместимость проверяется смехом. Незаме-
ним смех и в воспитании. Грустный ребенок, которого 
никак не развеселить, вызывает обеспокоенность у роди-
телей. Но дети уже обладают способностью к различению 
истинных и лживых эмоций. Поэтому, если в доме дей-
ствительно всех хорошо, родители искренне, спонтанно 
проявляют положительные эмоции, ребенок благодушен, 
ему тоже хочется смеяться вместе со всеми. Приход го-
стей он воспринимает радостно, как начало праздника. 
В противном случае он старается уединиться в своей ком-
нате, даже спрятаться от новых людей, чтобы не мешали 
ему заниматься чем-то более интересным. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Детям хотят вернуть 
обязательную сдачу 
спортивных норм.
И как вам?

РОМАН КУЗНЕЦОВ
СОЦИОЛОГ

Введение выполнения норм 
ГТО в обязательную школь-
ную программу — хорошая 
идея. Такая мера добавит 
осознанности в занятия физи-
ческой культурой, ведь не 
всегда получается убедить де-
тей в том, что спорт важен 
и полезен сам по себе. А еще 
благодаря ГТО можно полу-
чить дополнительные баллы 
при поступлении в вуз, и это 
более понятная цель и награ-
да за поддержание физиче-
ской активности. Дополни-
тельно дети получают под-
тверждение своих достиже-
ний, которые в дальнейшем 
могут им придать уверенно-
сти в жизни.

ПАВЕЛ ЖАВНЕРОВ
ПСИХОЛОГ

Обязательные нормы, кото-
рым должны соответствовать 
дети, ни в коем случае не 
должны быть ориентированы 
на опыт предыдущего поколе-
ния. Тогда темпы прогресса 
и техническая оснащенность 
были ниже, а физическая ак-
тивность — выше. И физпод-
готовка у советских детей бы-
ла выше, чем у современного 
поколения. Использование 

разработанных в прошлом 
стандартов приведет к тому, 
что многие школьники ока-
жутся за чертой «ниже средне-
го». Тогда им придется прила-
гать большие усилия, чтобы 
преодолеть эту границу и до-
стигнуть показателей того 
времени. А высокая физиче-
ская нагрузка может приве-
сти к травмам. Необходимо, 
чтобы подобные требования 
были определены на основа-
нии текущих статистических 
показателей. Только в таком 
случае воплощение в жизнь 
предложения депутатов было 
бы уместно.

АЛЕКСАНДРА САВИЧЕВА
ТРЕНЕР, МАСТЕР СПОРТА РОССИИ 
МЕЖДУНАРОДНОГО КЛАССА 
ПО КИКБОКСИНГУ И КУДО

Считаю, что это совершенно 
правильная идея, я ее полно-
стью поддерживаю. Подчер-
кну, что это мнение не только 
спортсмена, но и человека, 
который учился в школе в со-
временной России. Во-пер-
вых, ко многому из того, что 
было у наших родителей, мы 
постепенно возвращаемся. 
Мы должны нести сквозь вре-
мя свои традиции, придержи-
ваться определенных правил 
и стандартов. Это позволит 
сохранить ценности, которые 
долго и упорно строили на-
ши предки. Во-вторых, спорт 
в целом помогает стать силь-
ной личностью. Каждому ре-
бенку необходимо стремиться 
стать лучшим во всем. Счи-

Сдачу нормативов ГТО предлагают сделать обязательной в школьной программе. 
С такой инициативой депутаты Федерального собрания обратились к министру 
просвещения РФ. Если закон будет принят, нововведения коснутся не только обу-
чающихся, но и учителей, и школьных врачей. 

вопрос дня

Подготовил МАКСИМ КИРЮШИН
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

таю, что детям в школьные 
годы должны устанавливать 
такую планку. Необязатель-
но становиться профессио-
нальным пловцом или бегу-
ном. Соответствовать нормам 
ГТО — значит быть здоровым 
и быть в хорошей физической 
форме. В-третьих, это помо-
жет нам приучать людей с ма-
лых лет к здоровому образу 
жизни, чтобы растить креп-
кое поколение. Я сама сдавала 
ГТО по собственному жела-
нию и поэтому считаю, что 
сделать сдачу нормативов 
обязательной — хорошее ре-
шение для нашего будущего.

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ УЧИТЕЛЬ РОССИИ

Конечно, предложение депу-
татов не имеет особенного 
смысла, потому что эти нор-
мы и не пропадали, они суще-
ствуют так же, как и раньше. 
Это можно назвать «ломиться 
в открытую дверь». Более то-
го, сейчас ввели и стимулиру-
ющие факторы. Например, 
золотой и серебряный значки 
ГТО позволяют добавить не-
сколько баллов к общим бал-
лам ЕГЭ при поступлении 
в вуз. Не вижу смысла обсуж-
дать идею повторно, когда это 
уже действует, и не первый 
год. Когда видно, что учени-
кам ГТО нравится, они и сами 
подключаются, никакие до-
полнительные «кнуты и пря-
ники» не нужны. Считаю, что 
в отечественной сфере обра-
зования есть и другие нере-
шенные проблемы. Что каса-
ется взрослых сотрудников 
школы, предлагаю объектив-
но оценивать ситуацию. На-
пример, необходимо повы-
сить заработную плату препо-
давателей в регионах: цены 
в магазинах везде одинако-
вые, по всей стране. 

Онлайн-вебинар
«Студия дизайна 2024: 
развитие бизнеса»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2720393
10 января, 18:00, бесплатно
Эксперт в сфере реконструк-
ции объектов недвижимости 
и сооснователь Ассоциации 
дизайнеров Крыма Нина Рома-
нюк проведет лекцию, в которой 
расскажет об актуальных 
услугах в дизайне в 2024 году, 
самых эффективных площад-
ках для продвижения. Кроме 
того, участникам объяснят, 
как проще всего оптимизиро-
вать затраты на содержание 
дизайн-студии, и дадут другие 
практические советы, которые 
пригодятся в работе.

Консультация
«Мои сильные стороны 
для трудоустройства»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
ГБУ «Моя Карьера»
10 января, 10:00, бесплатно
Участники группового тренинга 
узнают, что такое сильные 

стороны, где и как их мож-
но применить в качестве 
личностного ресурса. Во время 
консультации посетителям 
центра «Моя карьера» также 
предложат выполнить специ-
ально разработанные упраж-
нения. Организаторы обратили 
особое внимание, что для 
участия в мероприятии не-
обходимо обратиться к своему 
карьерному консультанту. Если 
же его нет, то необходимо 
зарегистрироваться в центре 
по телефону +7 (495) 870-44-44 
или на сайте mos.ru. 

Встреча
«Нетворкинг женского 
бизнес-клуба 
WowWoman»

 Ольховая
П. Десеновское, 
Нововатутинский пр-т, 13
Кафе Eat Me
11 января, 12:00, бесплатно
Встреча будет полезна для жен-
щин, которые хотят найти новых 
партнеров для максимального 
развития своего бизнеса и уве-
личения дохода, обменяться 
опытом и, возможно, найти 
новых клиентов.

деловая афишаНеобычные тренировки дарят 
энергию и укрепляют здоровье

В центре московского долго-
летия «Нагатинский Затон» 
прошла серия спортивных 
тренировок, направленных 
на поддержание физической 
активности участников заня-
тий. Корреспондент «ВМ» 
побывала на занятии и пооб-
щалась с участниками.

В спортзале играет динамич-
ная музыка, участницы заня-
тий в специальных костюмах 
со встроенными электродами 
выполняют упражнения под 
руководством тренера Марии 
Волынкиной.
— Серию тренировок с при-
менением электрической мы-
шечной стимуляции в рамках 
благотворительного проекта 
«Здоровый образ жизни как 
путь к долголетию» организо-
вала студия оздоровительно-
го фитнеса совместно с цен-
тром московского долголетия 
«Нагатинский Затон». Заня-
тия проходят два раза в неде-
лю и всегда под контролем 
врача спортивной медици-
ны, — рассказала тренер. 
На тренировках упор делается 
на укрепление мышц спины, 
похудение и оздоровление ор-
ганизма.

— Мне 73 года, мой вес был 
99 килограммов, я страдала 
одышкой, было очень тяжело 
подниматься по лестнице. За 
время занятий я скинула пять 
килограммов. Перестала есть 
поздно вечером, у меня поя-
вилась тяга к движению, даже 
стоя на остановке, я вспоми-
наю занятия и пританцовы-
ваю, — рассказала активист-
ка центра Татьяна Кутасова.
Тренировки занимают 30 ми-
нут, и за это время прорабаты-
вается 90 процентов мышц 
всего тела.
— Все участники проекта из-
менили свое пищевое поведе-

ние, перестали употреблять 
углеводы, увеличили потре-
бление белка, в результате 
у них увеличилась мышеч-
ная масса и плотность ко-
стей. А самое главное, поя-
вился позитивный настрой 
и желание дальше поддержи-
вать себя в хорошей физиче-
ской форме, — подчеркнула 
Волынкина. 
В новом году центры москов-
ского долголетия открылись 
3 января. Активисты центра 
с нетерпением ждали возоб-
новления занятий.
— Мне понравился формат 
тренировок. Такие новые тех-
нологии я вижу впервые. Так-
же я узнала о существовании 
таких полезных круп, как ки-
ноа и чечевица. После занятий 
я потеряла два килограмма 
веса, сейчас для закрепления 
результата хожу в спортивный 
зал, — рассказала активист 
центра Галина Юстус.
Кстати, спортивные клубы, 
оборудованные современны-
ми тренажерами, есть во всех 
центрах московского долголе-
тия. Так что у всех горожан 
серебряного возраста есть 
возможность поддерживать 
себя в хорошей спортивной 
форме.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

29 декабря. Тренер Мария Волынкина (в центре) с участницами занятий в центре московского 
долголетия «Нагатинский Затон» Светланой Щуровой (слева) и Татьяной Кутасовой

ДМИТРИЙ МИЛЕШИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА МОСКОВСКОГО 
ДОЛГОЛЕТИЯ НАГАТИНСКИЙ ЗАТОН

В нашем центре впервые про-
водится подобный формат 
тренировок. Участники зани-
мались два раза в неделю, все 
остались довольны, у них хо-
рошие результаты, и сейчас 
мы думаем над тем, чтобы от-
крыть новый набор на подоб-
ные занятия. Стоит отметить, 
что в первые дни новогодних 
каникул в нашем спортивном 
зале было много участников, 
которые пришли в зал, чтобы 
заняться спортом.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

московское долголетие

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
9/I ЛюБоль. 11/I Женитьба. 
12/I Доходное место. 13/I Бег. 
14/I Бег. 15/I Под одной 
крышей. 17/I Вишневый сад. 

19/I премьера Маяковский. 
20/I в 13 ч. и веч. премьера 
Маяковский. 21/I в 13 ч. и веч. 
премьера Маяковский.
В Театре эстрады.
Берсеневская наб., 20/2.
9/I Королевские игры. 15/I Tout 
Paye, или Все оплачено.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158
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